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I. MUNICIPALIDAD DE QUILACO 
      SECRETARIA MUNICIPAL 
 
 

ACTA ORDINARIA Nº 92  16-05-2011 
 
 

CONCEJO MUNICIPAL 
 
 
En Quilaco 16 de mayo del 2011, siendo las 16,27 horas se da inicio a la sesión 
Ordinaria del Concejo Municipal Nº 92 presidida por el ALCALDE FREDY BARRUETO 
VIVEROS, participan además los siguientes Concejales.  
 
PABLO CABEZAS LASTRA  
EDGARDO SOLAR JARA 
GABRIEL ROA RETAMAL  
JAIME SANHUEZA PARRA  
JORGE VALLEJOS CORDOVA 
EDISON RUIZ AMIGO  
 
Como Secretario Municipal D. Miriam Vargas Quijada, asesores del Concejo el Sr. 
Sandro Figueroa, Secplan 
 
TEMARIO:  
 
1.-APERTURA SESIÓN  
2.-APROBACIÓN ACTA EXTRAORDINARIA N° 30 
3.-LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA  
4.-LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA  
5.-TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
 5.1- Cumplimiento PMG 2010 
 5.2-Modificación Presupuestaria Educación N°11/2011  
6.-SITUACIÓN EDUCATIVA DE LOS ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DE 
QUILACO AÑO 2011  
7.-CIERRE SESIÓN  
 
 
2.-APROBACIÓN ACTA EXTAORDINARIA N° 30: Aprobada 
 
Se aprueba Acta Extraordinaria N° 30 
  
3.-LECTURA CORRESPONDENCIA RECIBIDA  
-Asociación Chilena de Municipalidades invita X Congreso Nacional de Municipalidades, 
a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de junio y el 1º de julio 2011 
 
SR. ALCALDE: Votemos la asistencia del Concejal Sanhueza, votamos solo la asistencia 
para poder realizar la inscripción,  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
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CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Jaime Sanhueza a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio  
 
Concejal Vallejos 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Jorge Vallejos a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio  
 
Concejal Solar  
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Edgardo Solar a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio  
 
Concejal Cabezas 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Pablo Cabezas a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio 
 
Concejal Ruiz 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Edison Ruiz a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio 
 
Concejal Roa 
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CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Gabriel Roa a X Congreso Nacional de 
Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 de 
junio y 1º de julio 
 
-Invitación del Sr. Rodrigo Hinzpeter Kirgberg, Ministro del Interior y Seguridad 
Pública junto a Claudio Solar Alcalde de la Comuna de Antuco, a Ceremonia de 
Inauguración del “Memorial a las Víctimas de Antuco” a realizarse el día 18 de mayo a 
las 11,30 hrs. en Parque Nacional Laguna del Laja, Sector Valle la Luna, comuna de 
Antuco.  
 
SR. ALCALDE: Votemos la asistencia del Concejal Sanhueza 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Jaime Sanhueza a la Ceremonia de 
Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo 
en la comuna de Antuco  
 
Concejal Vallejos 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Jorge Vallejos a la Ceremonia de 
Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo 
en la comuna de Antuco  
 
Concejal Solar  
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Edgardo Solar a la Ceremonia de 
Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo 
en la comuna de Antuco, se contempla además la suma de $15.000 por concepto 
de gastos a rendir.  
 
Concejal Cabezas 
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CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Pablo Cabezas a la Ceremonia de 
Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo 
en la comuna de Antuco  
 
Concejal Ruiz 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS Aprobado 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Edison Ruiz a la Ceremonia de Inauguración 
del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo en la comuna 
de Antuco  
 
Concejal Roa 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado 
CONCEJAL RUIZ: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba la asistencia del Concejal Gabriel Roa a la Ceremonia de Inauguración 
del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de Mayo en la comuna 
de Antuco  
 
 
 
4.-LECTURA CORRESPONDENCIA DESPACHADA  
-Oficios a deptos. Con materias tratadas en sesión de concejo anterior. 
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5.-TEMAS A APROBAR POR EL CONCEJO 
 
 5.2-Modificación Presupuestaria Educación N° 11/2011  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
CLAUDIA ILLESCA: Se deja constancia, que se modificó un poco el valor respecto a la 
iniciativa que se aprobó la semana pasada, por temas de valores en el mercado, se 
ajustó y se dejó la suma de M$3.000.- y la adquisición esta en tabla, se esta viendo el 
convenio marco, han habido algunos inconvenientes con temas de stock 
particularmente   
 
CONCEJAL ROA: Como Ud. dice Sra. Claudia, existe una diferencia entre el plan de 
mejoramiento que fue sometido a conocimiento nuestro en el concejo anterior, que 
tenía un valor de $2.877.600 y los M$3.000.- que están presentando en la 
modificación presupuestaria, por las razones que Ud. indica de variación en los precios 
del proceso de compra, pero no esperamos una variación sustantiva de esa cantidad  
 
CLAUDIA ILLESCA: No, si de hecho se había hecho una gestión ya, y hubo que 
anularla porque el proveedor no tenía stock, salían alrededor de M$2.600.-, pero hubo 
que anular ese pedido porque el proveedor no tiene stock, esta con problemas en este 
momento el stock en el mercado, porque un día tenían 65 unidades disponibles y al día 
siguiente no había nada, porque están en plena época de invierno  
 
CONCEJAL ROA: Si el único reparo  que pudiera tener, es que le aprobamos 
M$3.000.- y gasten M$3.200.- 
 
CLAUDIA ILLESCA: No  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Solamente una observación Sr. presidente, respecto al plan 
de mantenimiento, la semana pasada lo conversamos y es un tema zanjado, solamente 
el tema de deberes y derechos con respecto al depto. de Educación, puntualmente a la 
implementación de las estufas, en algunas situaciones algunos colegios se hacen 
gestiones con algunas empresas particulares, ya sean forestales o las empresas 
actuales que están ejecutando proyectos en nuestra comuna, pero no veo que el depto. 
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tenga contemplado el proveer en algún minuto del año con recursos propios a los 
establecimientos, yo puedo dar fe que es así, porque participé de una reunión, el 
depto. está obviando el deber que le corresponde como sostenedor en ese caso 
puntual, así que me gustaría que eso se viera y se pudiera contemplar dentro de las 
políticas comunales para abastecer a los establecimientos cuando lo requieran  
 
CONCEJAL SOLAR: ¿Tú estas hablando de la leña? 
 
CONCEJAL SANHUEZA: Si, puntualmente el tema de la leña, que particularmente 
esta bien que los papás, el centro de padres y apoderados hagan gestiones de ayuda 
con la buena voluntad de las empresas, pero acá hay un tema de un derecho adquirido 
de los niños y el deber que le compete al depto. de proveer con este elemento  
  
SR. ALCALDE: Sometemos a votación  
    
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado 
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado 
CONCEJAL SOLAR: Aprobado 
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado (me gustaría solicitar si, que el resto de la 
subvención de mantenimiento los M$4.379.- que quedan lo veamos a la brevedad, 
porque en el fondo para que no vaya a llegar fin de año, y si hay cosas que reparar 
aprovechar de repararlas ahora, hacer el estudio de poder ver en qué se van a invertir 
esos recursos a la brevedad)  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado (quiero que se mantenga durante el año, que no tengamos 
la empezada nada más, y después a veces nos olvidamos de los programas que tenemos 
en ejecución, por tanto que esto fuera más o menos permanente, que llevara una cierta 
evaluación y comunicación de los colegios hacia nosotros acá, para estar al tanto de los 
problemas que los atañen a Uds.) 
CONCEJAL ROA: Aprobado 
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba Modificación Presupuestaria Educación N° 11/2011 
 
6.-SITUACIÓN EDUCATIVA DE LOS ESTABLECIMIENTOS EDUCACIONALES DE 
QUILACO AÑO 2011  
 
SR. ALCALDE: Se realizó la invitación por parte del concejo, para poder conversar, 
ver y analizar algunos temas que son de interés de todos nosotros, el tema que vamos 
a tratar en esta ocasión se trata de educación, siempre la educación es lo que tenemos 
que tener presente para poder seguir avanzando como comuna, Uds. como dirección, 
como profesores, padres y apoderados por una parte y nosotros como autoridad de 
poder velar para que las metas se vayan cumpliendo, los objetivos se cumplan, y por el 
bienestar de nuestros jóvenes hemos querido invitarlos al concejo municipal para 
poder  tratar algunos temas  
 
CONCEJAL ROA: Como cada uno de nosotros lo hemos planteado en las distintos 
concejos, existen muchas cosas que conversar con los docentes y con los apoderados 
representantes de los centros de padres, porque yo tengo una duda por cuestiones 
menores, de repente hemos sentido nosotros como concejo municipal o como 
concejales, que existen ciertas dudas respecto al rol, al papel que nosotros jugamos 
respecto a la educación, algunos de los colegas hemos tenido algunos desencuentros 
por esta misma preocupación, por eso yo les pregunto a Uds. y en realidad que sea esta 
una conversación y un dialogo constructivo, esa es la idea, poder conversar con todas 
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las instancias que están comprometidas con el proceso educativo en la comuna, muchas 
veces pareciera, por lo menos esa es la opinión que yo tengo, pareciera ser que existe 
un desconocimiento o no reconocimiento al rol que nosotros jugamos en relación con la 
educación, pareciera ser que existiera la noción de que nosotros no jugamos un papel 
muy importante respecto a la administración de la educación en la comuna, por lo tanto 
cuando nosotros nos preocupamos somos por algo en particular, cada concejal o como 
concejo tratamos los temas, como que estamos tocando temas que no nos 
corresponden, que la educación es entregada exclusivamente a los profesores y al 
depto. de educación municipal, sin embargo les quiero contar un par de cosas, si tenían 
conocimiento de eso bueno, sino, se los informo, la educación municipal esta entregada 
como su nombre lo indica a la municipalidad, el sostenedor de la educación municipal es 
la municipalidad de Quilaco, el sostenedor de cada establecimiento es la municipalidad 
de Quilaco, por ley, así lo dice la ley de municipalidades, la municipalidad esta 
constituida por el alcalde y por el concejo, por lo tanto, el sostenedor del 
establecimiento es el alcalde y el concejo, no el director del Daem, ni el Depto. de 
administración de la educación municipal, ni en forma exclusiva el alcalde, sino que es 
la municipalidad de Quilaco que esta integrada por el alcalde y el concejo, Uds. saben 
perfectamente que nosotros tenemos que aprobar, modificar el presupuesto municipal 
y obviamente el de los servicios traspasados, ahí ya jugamos un papel en la 
administración que se hace de la educación, nosotros tenemos que ver el manejo de las 
platas, cuanto llega, cuanto va, que pagamos, que no pagamos, eso nos corresponde a el 
concejo municipal, en la misma elaboración del Padem, el Padem debe cumplir con una 
serie de elementos que consideran por ejemplo el diagnóstico de la situación de los 
establecimientos municipales, la evaluación de la matrícula, la asistencia media 
deseada y esperada, las metas que el Daem o cada establecimiento pretenden 
alcanzar, la dotación docente y el personal no docente requerido, los programas de 
acción a desarrollar en cada establecimiento de la comuna, y los presupuestos de 
ingresos de gastos e inversiones, todo eso se contempla en el Padem, y el Padem 
precisamente es el instrumento rector de la educación en la comuna para el año 
siguiente y pasa por aprobación del concejo, entonces es evidente que nosotros 
tenemos una intervención directa en la administración de la educación en términos 
generales, la situación particular de la administración del Depto. no, pero en términos 
generales el concejo, integrado por el alcalde, que es el presidente del concejo, y cada 
uno de nosotros en nuestra calidad de concejales, si tenemos un rol que jugar en la 
educación, representamos los intereses, las aspiraciones, los sueños de las personas 
que nos dieron la confianza por ocupar este cargo, y obviamente recogemos las 
inquietudes que también es nuestra obligación hacer efectiva la inquietud de la 
comunidad en nuestros temas, por lo tanto, por eso lo repito, yo tengo la percepción 
por algunos impases o por comentarios de pasillos muchas veces que se escuchan, o que 
tomamos conocimiento, de que los docentes miran con cierta reticencia el hecho de 
que tengamos una participación en los temas de educación, legalmente es lo que 
corresponde, que en otras oportunidades no se haya hecho, que no existan las 
capacidades, eso ya es un tema independiente de quienes estén sentados aquí en este 
concejo para tratar los temas con la altura que se requiera, pero que quede 
absolutamente claro que nuestra preocupación siempre ha sido velar por el desarrollo 
de la educación de la comuna, que muchas veces no hemos tenido la posibilidad de 
poder, por ejemplo, tener este diálogo que debiera haber sido al comienzo del periodo, 
que debiera ser todos los meses, cada seis meses para ir conociendo, tuvimos la 
oportunidad de tener una reunión con el centro general de padres de Loncopangue, 
donde estaban los representantes del centro de padres, los docentes, el colega 
concejal Solar, D. Iván Ramírez y fue muy gratificante y productivo, porque se puede 
sacar conclusiones, se pueden dar respuestas de la problemática que están teniendo 



 8 

en el momento en el establecimiento, no me voy a extender en la mecánica de trabajo 
porque no me corresponde, pero que quede claro que la preocupación que  podamos 
tener, el interés que nosotros podamos mostrar en la educación, es porque estamos 
actuando solamente  en ejercicio de las facultades que la ley nos confiere, por lo tanto 
no estamos metiéndonos en temas que no nos corresponden o que no tengamos 
conocimiento, conocimiento particular muchas veces se sorprenderían de lo que cada 
uno de mis colegas en las intervenciones que hacen respecto a la profundidad con que 
manejamos la educación, lo que falta es eso, el diálogo, el conocimiento respecto al 
papel, al rol que cada uno de nosotros jugamos, por lo tanto no hay una posición de que 
nosotros seamos enemigos de los profesores, aliados de los apoderados o que estamos 
en contra de…, todo lo contrario, pero si es necesario mantener este diálogo y en lo 
personal fui uno de los que apoyo la iniciativa de poder convocarlos a todos Uds., 
porque era necesario aclarar algunas cosas, como la que les aclaré en un comienzo, y 
para poder escuchar la verdad, es decir la opinión que tenga cada uno, que sería lo 
ideal poder expresarla para poder sobre eso recoger, sacar conclusiones y poder en 
definitiva seguir trabajando en el desarrollo, el beneficio de la educación de Quilaco  
 
CONCEJAL SOLAR: Primero quiero decir que esta es una reunión histórica, tantos 
años que llevo yo acá y primera vez que tenemos la suerte y la buena idea de estar 
todos juntos, es muy importante que estén todos Uds., faltan dirigentes de los 
centros de padres, porque hicimos hincapié en que pudieran estar todos, nos parece 
demasiado importante esta oportunidad de estar todos juntos e intercambiar 
opiniones, la verdad es que yo comparto lo que dice Gabriel, para cortar mi 
intervención, quiero comentarles que lo más probable es que no se imaginan cuantas 
veces nosotros los concejales y el alcalde de repente discutimos y echamos a perder 
las relaciones de colegas concejales y alcalde por el tema de educación, para nosotros 
no es fácil tratar el tema de educación, porque es tremendamente gravitante en la 
comuna y porque también uno encuentra cosas que se da cuenta que no están lo bien 
que uno quisiera que estuvieran, y esta reunión no nació porque se nos ocurrió mirarnos 
las caras y saludarnos e intercambiar, nació por una presentación que hizo el depto., 
porque es importante que sepan Uds. y los centros de padres, nosotros creemos que 
los fondos Sep e Integración no se están tratando en los distintos colegios con la 
profundidad y la sabiduría que corresponde, no digo que no hay sabiduría, sino que digo 
que tiene que haber más, por ejemplo, a nosotros el departamento nos presentó a 
nosotros la siguiente modificación por M$80.000.- que son dineros del año pasado, 
diciéndolo en Chileno esto, dice que a Integración le sobraron M$36.065.- en los 
colegios de la comuna, y al programa Sep que paso con dineros del año pasado para 
este año con M$43.000.-, entonces la pregunta que nos hacemos los concejales y el 
alcalde, es porqué queda esa cantidad de dinero tan grande en los colegios sin ser 
ocupadas el año 2010, eso es lo que queremos conversar, entre otras cosas, aquí 
ninguno de nosotros esta buscando culpables, no empecemos mirando desde esa 
perspectiva las cosas, porque lo que queremos es saber cuál es la dificultad que existe 
para que en el año calendario se gasten los recursos que llegan, porque cualquiera 
podría decir que de Integración ahora ya lo que queda son alrededor de M$9.000.- 
porque pareciera que la otra cantidad esta ya en vías de ser gastadas, entonces la 
pregunta que nos hacíamos nosotros ¿Por qué no se gastaron los M$80.000.- el año 
pasado?, segundo, porque a lo mejor lo que teníamos que hacer ayer no esta tan bien 
que lo hagamos hoy día, ese es un desvelo de los concejales, si el año pasado teníamos 
que hacer un trabajo con niños que tienen problemas de aprendizaje y tenía que estar 
el psicólogo, el fonoaudiólogo, si el año pasado teníamos que hacerlo porque estaban en 
3º ó estaban en 4º ¿Por qué lo vamos hacer ahora en 5º?, cuando naturalmente que 
este año tendrán que volver a ingresar más recursos, entonces yo les cuento esto y 
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por eso es que hoy día quisimos que estuvieran los dirigentes de los centros de padres, 
porque los proyectos Sep tienen que ser tan afinados, cosa que ninguna de las 
necesidades que tenga un colegio no se pueda financiar, Uds. escucharon al alcalde de 
La Granja, D. Claudio Arriagada dijo se puede comprar todo, menos construir escuelas, 
pero entonces ¿Por qué en algunas oportunidades cuando nosotros preguntamos no se 
puede?, entonces qué es lo que descubrimos en el trayecto del año con los colegas, es 
que los planes no estaban afinados o redactado lo inteligentemente que pudiera haber 
sido necesario, y de repente nos encontramos, por ejemplo, con que si cada colegio en 
forma individual hace su plan, puede ser que no calce en lo colectivo y no optimizar los 
recursos que tenemos, porque pudiera ser que los planes tuvieran ciertas 
características parecidas, cosa que hoy día lo que le sirva a Bellavista, le sirva al Cerro 
y Maitenal, que son  colegios más parecidos, porque son uní docentes, entonces yo los 
invito a que hagamos esta reflexión, porque la verdad es que nosotros a veces con D. 
Iván Ramírez y la Sra. Claudia “desafinamos la guitarra”, entonces imagínense Uds. 
todos tenemos necesidades en los colegios ¿Qué pudiéramos hacer con M$80.000.-, la 
única escuela que se excluye de estos M$80.000.- es la de Quilaco, ellos gastaron su 
dinero, de tal manera que los M$80.000.-  los M$36.000 y los M$ 40.000 y tantos, 
son de todos los colegios menos de Quilaco 
 
CONCEJAL CABEZAS: Concordar plenamente con los comentarios de los colegas, y 
también decirles que es bastante ingrata la posición que nosotros tenemos, cuando los 
apoderados hablan con nosotros  y nos dicen que no tienen hojas, por ejemplo, en un 
colegio, nosotros empezamos a involucrarnos al 100% en el tema de la Sep y de los 
presupuestos de educación, a raíz de la gran cantidad de modificaciones 
presupuestarias que pasan por esta sala en el año, de hecho este año llevamos once en 
cuatro meses, eso es mucho para un presupuesto aprobado en diciembre del año 
pasado, pero obviamente se entiende cuando son programas distintos y que hay que 
moverlos rápidamente, pero ¿Dónde entran las dificultades?, yo de repente podría 
hasta entenderlos, porque de una u otra forma yo estuve trabajando en educación y se 
lo que cuesta hacer las cosas, y tienen la plena confianza y las personas que están 
sentadas aquí también valoran eso, pero cuando un apoderado nos dice que no tiene 
hojas y nosotros sabemos que se compraron 500 resmas de hojas, comprenderán que 
aquí queda la “escoba” en esta mesa, o cuando nos damos cuenta que hay un 
presupuesto elevado, porque donde no tenemos plata y tenemos que ser honestos, 
tenemos déficit, es en la plata de la subvención, o sea nadie puede desconocer de los 
que estamos acá, que nosotros tenemos un déficit importante en educación, el 
municipio traspasa un porcentaje importante del presupuesto, que este año irán a ser 
alrededor de M$100.000.-, es lo que calculamos, pero se supone que la Sep viene a 
salvarnos, y ahí nos enfrentamos y tocan cosas bastante complejas de resolver, por 
ejemplo cuando vienen apoderados de todo un colegio a decirnos porqué no se van 
hacer los paseos, y nosotros vemos en una hoja que dicen que nos quedan M$80.000.-, 
y cuando no los tenemos separados, para decir, por ejemplo la escuela de Loncopangue 
tiene M$1.000.-, Cerro el Padre tiene otro, Rucalhue tiene otro, uno ve M$80.000.- no 
más, entonces uno dice si plata hay , y ahí empiezan nuestros inconvenientes, porque el 
apoderado que dice pero si el concejal me dijo que había plata, y Uds. preguntan al 
Daem y no hay plata, y empieza un tema que nos tiene en algún minuto separadas las 
aguas, cuando deberían estar muy unidas, porque tenemos un sistema deficitario, 
tenemos una baja de matrícula considerable  y cuando Uds. escuchan que este concejo 
rechazó el Padem para el año 2011, pero no es por querer rechazarlo, es porque de 
alguna u otra forma todos tenemos una visión de mejorar la educación, y mejorarla tan 
sustantivamente que pedimos y exigimos al Depto. de educación que haga un Padem con 
ideas innovadoras ¿Cómo innovamos?, ¿Cómo trabajamos de una forma distinta de 
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todos los años que llevamos?, pero no el en trabajo de aula, si no hablamos del trabajo 
de aula, nosotros hablamos cómo logramos que los niños se quieran quedar con 
nosotros, cómo logramos que el sistema de alguna u otra forma, independiente de todo 
el esfuerzo que cada uno de Uds. hace, porque sabemos que hay profesores que usa 
sus vehículos particulares para llevar niños para que sus escuelas se mantengan, y aquí 
nadie quiere cerrar escuelas, al contrario, si los sectores se mueren cuando las 
escuelas se cierran, en eso estamos nosotros tremendamente claros, pero si sumamos 
dos más dos, no son ni tres ni cinco, son cuatro y cuando el sistema esta con déficit 
tan alto ¿Qué tendríamos que hacer si fuéramos una empresa privada?, adiós escuela y 
eso es lo que queremos conversar con Uds., porque en el fondo las decisiones malas nos 
tocan a nosotros en esta mesa, y conociéndonos por muchos años todos sabemos y 
nadie va alegar aquí, a excepción de los profesores nuevos, pero de los que llevan años 
sabemos el sacrificio que han hecho, nosotros conocemos la comuna desde cuando no 
teníamos luz, cuando había que andar por el barro, las situaciones han mejorado, 
estamos de acuerdo, pero tenemos que buscar como innovamos, como buscamos 
estrategias para que los niños se queden, a lo mejor hay cosas que no se hacen con 
plata, y lo hemos conversado más de una vez en la mesa, y D. Iván también coincide con 
nosotros, porque yo me he preocupado antes de venir a esta reunión de leer los 
proyectos educativos de todas las escuelas, y tienen muchas similitudes, pero yo 
siento que las falencias están en las estrategias, cómo buscamos una estrategia común 
en donde estas autoridades que están aquí sentadas, los profesores, los apoderados y 
los alumnos decimos la educación de Quilaco es buena, es de calidad, por lo tanto me 
quedo, o sea afuera de la comuna nosotros logramos lucirnos con el SIMCE este año, 
estamos harto mejor que otras comunas, pero cómo hacemos que nuestra gente, 
nuestra comunidad lo entienda y se haga partícipe de eso  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Saludar y agradecer la presencia, hacer una moción Sr. 
presidente, para que alguno de los presentes pueda intervenir, pueda pronunciarse con 
respecto a la conversación, y como ya lo han planteado algunos colegas, la idea del 
concejo de provocar esta convocatoria es con la intencionalidad de poder llevar un 
poco la educación con el concepto de transversalidad que se requiere, como también 
algunos colegas lo han planteado, a veces se producen estas diferencias que se pueden 
dar y que son legítimas entre alguno de los estamentos, ya sea el concejo, entre 
padres y apoderados, entre el profesorado, pero al menos lo que yo puedo plantear es 
que cada uno de los integrantes que esta en este concejo siempre ha tenido una visión 
y una mirada bastante amplia y con visión de futuro respecto a nuestra educación, el 
devenir histórico de nuestra comuna y en particular de este concejo, ha cambiado los 
escenarios en cuanto a participación, tenemos concejales tal vez más jóvenes, con 
otras improntas, más activos, con ganas de poder hacer y contribuir con más cosas, y 
eso tal vez por la idiosincrasia que podamos tener, a causado tal vez algunos roces por 
ahí, pero siempre con la intencionalidad, siempre el fondo que nos mueve, y en lo 
particular, es poder entregar un espacio transversal de educación, donde puedan 
converger las ideas y los planteamientos de cada uno de los sectores que integran 
nuestra comuna, porque la educación es mucho más amplio que un centro de padres y 
apoderados, mucho más amplio que un staff de profesores, mucho más amplio que este 
concejo, engloba mucho más y eso es lo que nosotros queremos al menos invitarlos a 
Uds., que podamos lograr en algún momento esa sinergia que todos los sistemas, ya sea 
educativo o de cualquier otra índole tienen que tener para que puedan funcionar, y 
podamos llegar a cumplir las metas que nos planteamos  
 
CONCEJAL RUIZ: El asunto que nos atañe en este momento es el asunto de la Sep 
¿Qué paso? ¿Por qué sobraron millones de pesos del año pasado para este año?, 
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entonces escudriñando e investigando la misma ley Sep, nosotros el año pasado y los 
mismos profesores de los distintos sectores no tuvieron claridad en qué podían 
invertir los fondos que tenían destinados para cada unidad educativa, en cambio ahora 
eso se ha ido aclarando, la ley Sep se ha ido aclarando y lo que nos exige a nosotros, 
qué exige a los profesores, a los encargados de escuelas, que nosotros podemos gastar 
en cualquier cosa que nosotros necesitemos en beneficio de la comunidad y de los 
alumnos de nuestro entorno escolar, nosotros tenemos que tener una planificación, de 
acuerdo a lo que yo capte el día viernes con D. Claudio Arriagada, presidente de la 
Asociación Chilena de Municipalidades, que tuvimos la suerte de estar con él acá en la 
municipalidad, de que nosotros para comprar, si necesitamos una desbrozadora para 
aumentar el campo de juego de una escuela, entonces tenemos que justificar la compra 
a través de una especie de un mini proyecto, porque cuando nosotros tengamos que dar 
cuenta de los gastos, no van a decir bueno yo compré una desbrozadora pero ¿para 
qué?, no hay una fundamentación, no hay motivo por el cual se adquirió ese bien, 
entonces eso a mí me atañe personalmente, yo me siento un poco culpable, porque yo 
tengo a mí cargo la comisión de educación de la municipalidad, hemos hecho varias 
reuniones acá mismo, pero sucede que no tengo la presencia de profesores, salvo en  
algunas oportunidades  acá en Quilaco ¿Dónde tropezamos?, en los horarios, como me 
gustaría a mí tener todo este conjunto de representantes de la comunidad, como son 
los centros de padres, los profesores cada uno con su problema, y tenemos que 
apuntar el problema y qué posible solución se le podría dar a eso mismo,  yo me 
sentiría muy complacido en esta oportunidad Sr. presidente, de que pudiéramos hoy, 
no en épocas posteriores, fijar aunque sea en un mes más una reunión en que nosotros 
discutiéramos con las cartas sobre la mesa, esto mismo, pero a nivel de comisión 
educación, muchas veces los profesores cuando estamos en conjunto, entre colegas, 
tenemos más confianza de plantear, de confiar los problemas que tiene cada uno de 
Uds. y en este caso los problemas que tienen sus unidades educativas, y eso involucra 
no solamente la escuela, sino que también el acercamiento que existe en la escuela y 
los centros de padres y apoderados, yo me sentiría muy contento que este año 
pudiésemos en una fecha no muy distante, poder tener una nueva conversación con 
Uds. porque yo considero que esto es casi un hecho histórico, que yo por  lo menos no 
había tenido la oportunidad de estar con todos Uds. acá, conversando y dialogando, 
mirándonos a los ojos, porque ese es el verdadero diálogo que debe existir entre 
nosotros  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo quiero saludarlos a todos, también decir como mis colegas, 
no solamente los concejales sino que también el presidente del concejo hemos estado 
siempre preocupados de la educación, creemos que con una buena educación nosotros 
podemos vencer muchos obstáculos, abocándonos al tema de la Sep, el espíritu de la 
Sep es el siguiente, por muchos desconocidos, como existen los colegios particulares 
subvencionados y cada día la brecha es más alta entre los municipalizados y los 
particulares subvencionados, el estado se vio en la obligación de inyectar recursos 
para poder ir mejorando y acortando la brecha, entonces nuestra preocupación es que 
si nosotros no somos capaz de ver las verdaderas prioridades, que sean las que llegan 
directamente a los alumnos y poder ir acortando la brecha, nosotros decimos que es 
injusto darnos el gusto de que no podamos decir nos sobro un saldo del año pasado 
traspasado para este año, es preocupante, porque cuando nosotros sabemos que 
existen muchas necesidades, nos queden algunos dineros, que si bien es verdad vienen 
muy acotados o al parecer nosotros teníamos esa sensación de que venían muy 
acotados, podemos juntarnos entre todos y ver la posibilidad de que esta brecha la 
vamos acortando y que vamos supliendo todas las necesidades, nos preocupa 
enormemente los fuertes traspasos que tiene que hacer el municipio hacia la 
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educación, y si bien es verdad que todos hemos dicho que la educación es importante, 
que es la barrera que vamos a tener todos para vencer las necesidades que vamos a 
tener a futuro, también es preocupante que nosotros vamos dejando de invertir por 
ejemplo en Salud, como los traspasos son demasiado fuertes, entonces nosotros 
decimos tenemos que priorizar, cuales son nuestras dos preocupaciones, educación y 
salud, las más grandes, por lo tanto yo creo que estos fondos Sep y todos los fondos 
que vengan a ayudarnos a poder manejar esta situación, yo creo que entre todos si nos 
sentamos a conversarlo, lamento que haya sido en este año y no haya sido antes, pero 
hemos estado preocupados de otros temas, pero yo creo que nunca es tarde para 
partir, y que es bueno que nos miremos a la cara y podamos ir soñando la educación en 
Quilaco entre todos y vamos hacerla en una forma más inteligente y más justa para 
todos los Quilaquinos  
 
SR. ALCALDE: Sres. invitados a este concejo, si bien es cierto que en los concejos no 
tienen derecho a su opinión, tenemos que hacer la excepción y le pido la autorización al 
honorable concejo para poder darle la palabra a quienes son nuestros invitados, que en 
este caso son Uds., Uds. han escuchado, aquí se han tocado los temas y se ha 
reiterado el tema de la Sep, Integración, los recursos cómo mejor los empleamos, 
cómo mejoramos la educación y cómo lo hacemos entre todos, yo creo que eso ha 
quedado bastante claro,  que por lo menos así yo lo entendí 
 
SERGIO HERMOSILLA: Buenas tardes, yo quiero empezar con lo que dijo el concejal 
Roa, habló de diálogo y habló de sinceridad, y yo encuentro que esas palabras si uno las 
toma como corresponde hay que tener mucho cuidado, Uds. los concejales ¿se han 
preguntado por qué los profesores no vienen a dialogar con Uds.?, porque Uds. 
cometen el grave error de hacer comentarios que no corresponden para los 
profesores, que este profesor, que este profesor, y a nosotros nos duele 
terriblemente que hagan comentarios que no corresponden donde estamos haciendo 
patria, yo mismos he hecho patria 35 años en el Cerro el Padre, y me duele mucho que 
hagan un comentario que no corresponde, porque viaje a pie, viaje en carreta, viaje de 
a caballo, viaje en bicicleta  y ahora gracias a dios tengo camioneta, pero he pasado 
todas esas partes, y he educado toda una generación en Cerro el Padre, aquí tengo la 
presidenta que tiene ocho niños, y los ocho niños se los he educado yo, entonces por 
eso no existe diálogo, porque el profesor se coloca una barrera y dice si me pongo a 
dialogar, después me van a pelar, mejor me quedo acá y no digo nada, y también hay 
que integrar en este cuento los valores, si le vamos a decir al profesor digámoselo 
como caballero mire Ud.… como corresponde, a lo mejor el que esta solo piensa que lo 
esta haciendo formidable, y a lo mejor esta cometiendo errores y nadie se lo ha dicho, 
segunda cosa, Uds. hablan del proyecto Sep que están muy preocupados del tema de 
las platas, nosotros los profesores en el proyecto Sep, la primera vez que lo hicimos 
teníamos muchas dudas, y tampoco queríamos cometer errores, entonces en nuestro 
proyecto que enviamos al Ministerio de Educación, no podíamos colocar tal cosa si 
acaso la podíamos comprar o no, porque teníamos una falta de información, y dijimos 
entre ir a meter los pies y salvar la plata mejor esperemos, ahora Uds. los concejales 
saben perfectamente que Chile Compra partimos en marzo y allá por agosto todavía 
esta en Chile Compras, que envía las cotizaciones, las ordenes de compra, entonces las 
hojas que yo mande a comprar en marzo me están llegando no se cuándo, por el tema 
de las cotizaciones en Chile Compra, otra cosa más, el Ministerio de Educación le 
mando a cada mamá y a cada papá, una carta donde le dice sus hijos tienen todo, 
porque son los niños vulnerable, entonces los papás leyeron la carta, la mandaron de 
vuelta, gracias profesor, yo ahora cero (0) peso, esta escuela si que es maravillosa, 
trate de ver Ud. como va hacer funcionar estos chiquillos, después de la carta esa, les 
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mando un contrato de honor, llego un señor en un camión a dejarlas, para los 
apoderados que tuvieron que firmar, volvieron los documentos a la escuela, los tengo 
guardado en un sobre, y entre junio y julio los vienen a buscar, cuando nosotros vamos 
al depto. de educación le decimos D. Iván que pasa que todavía no me compra esa 
cuestión para yo meter el CD, porque tengo que enseñarles ingles a los chiquillos, pare 
profesor, Ud. esta demasiado acelerado, para esa cosa hay que esperar la modificación 
presupuestaria y tienen que hacerla los Sres. concejales, como nosotros no podemos 
venir a decirles aquí, concejales,  qué están esperando Uds. para comprar las hojas o 
todo esto es cuento  
 
CONCEJAL CABEZAS: No 
 
SERGIO HERMOSILLA: Mire Sr. Cabezas, si no tiene paciencia para escucharme me 
avisa y no sigo, tenga paciencia para escuchar 
 
CONCEJAL CABEZAS: No señor, lo que digo, es que no es… 
 
SERGIO HERMOSILLA: Esa es mi percepción, entonces como hablaban de 
modificación presupuestaria, uno no tiene la menor idea qué es, no alega más, da la 
vuelta y se va otra vez para el colegio, porque son Uds. los que hacen la modificación, 
si yo no soy, ni el colega tampoco, y en este cuento vamos a llegar a un diálogo siempre 
y cuando él otro acepte lo que él otro le va a decir, si no lo acepta, no vamos a llegar a 
ninguna parte, nos vamos para la casa y seguimos nuestro trabajo, porque el trabajo de 
nosotros esta en el aula, ahí tenemos que darle a la cuestión, porque también nos van a 
medir, y hablando de la medición hablo del SIMCE, yo escuché con mucho agrado la 
radio Bio Bio que la comuna de Quilaco había estado OK, no escuché a nadie, no se si el 
Sr. alcalde hablaría con los profesores, los felicito profesor porque Uds. si que 
anduvieron bien, cuando nos fue mal, esta escuela no sirve, este profesor uní docente 
esta dando la hora aquí, y un sin número de cosas y nosotros preocupadísimos porque 
Uds. tienen que entender que hay generaciones que son muy buenas y hay generaciones 
que no son tan buenas, y también tienen que tener mucho cuidado en comentarle a los 
apoderados una cosa u otra, porque ellos no están informados, y si no están 
informados parten en cualquier bus para cualquier lado, y eso nos perjudica 
enormemente a nosotros, porque Uds. hacen su trabajo y lo hacen bien hecho y 
nosotros no tenemos porqué meternos en vuestro trabajo, lo único que necesitamos 
como dijo el alcalde de La Granja, todos tiren para el mismo lado y van a tener un 
tremendo éxito  
 
CONCEJAL CABEZAS: Aclararle que cuando moví la cabeza, no era para no 
escucharlo, sino que nosotros no presentamos las modificaciones presupuestarias, a 
nosotros solo nos llegan y nosotros las aprobamos, las modificaciones presupuestarias 
las hace el depto. de educación, eso es lo que quería yo decir, por eso moví la cabeza 
profesor   
 
CONCEJAL ROA: D. Sergio, lo felicito por la valentía de poder tratar, porque esa es 
la idea de esta reunión, de poder plantear, porque ¿sabe porqué no conversan con 
nosotros?, por lo que Ud. ha dicho, porque se conversa en la instancia que 
corresponde, la instancia es esta, la instancia hubiera sido que esta mecánica de 
trabajo si la hubiéramos comenzado en el comienzo, lamentablemente yo no puedo, 
porque soy un humilde concejal de la comuna, yo no puedo llamar a todos los 
profesores y apoderados y citarlos, puedo llamar ¿Cuántos van a llegar?, dos o tres, 
porque no tengo las atribuciones, yo considero que la educación en Quilaco no esta 
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bien administrada, pero no porque este mal administrada por el alcalde o el depto., 
sino porque no existe una planificación respecto a lo que queremos con la educación 
aquí en Quilaco, y obviamente escuchar a cada uno de los actores, tiene que existir 
una instancia donde podamos dialogar, donde podamos dar respuesta a las inquietudes 
que Uds. presenten, complementando lo que dice el concejal Cabezas, muchas veces 
nosotros hemos rechazado modificaciones presupuestarias, porque una de las 
atribuciones que  tenemos, como lo explique en un comienzo, es manejar el 
presupuesto, porque el alcalde y los deptos. no pueden mover plata de un lado a otro 
sin acuerdo del concejo, pero por desconocimiento porque nos juntamos cada dos años 
para conversar y no llegamos a ninguna parte, si tiene que ser antes, lo que pasa es que 
muchas veces presentan una modificación cuando tres puntos son de compras de 
materiales, de reparación o las cosas que Uds. necesitan, pero hay un cuarto y un 
quinto, que son temas que nosotros precisamente para eso estamos acá, para fiscalizar 
que las cosas se hagan como corresponden, no le aceptamos a la administración porque 
lo están haciendo mal, por ejemplo el tema particular de la escuela básica ¿Por qué 
nosotros rechazamos el Padem el año pasado?, ninguno de nosotros lo aprobó, porque 
nosotros consideramos que no fue bien elaborado, porque no consideraba la opinión de 
muchas de las partes ¿a cuántos de Uds. les preguntaron el año pasado o tuvieron 
participación directa en la elaboración del Padem?, creo que ninguno; segundo, se 
toman decisiones muchas veces que vulneran el rol que ejerce este concejo, se 
modifica el Padem en diciembre del año pasado unilateralmente por la administración y 
se toma la decisión de no llamar a concurso el cargo director de la escuela básica, la 
modificación del Padem requiere acuerdo de concejo y no se consultó, entienden, y esa 
es la verdad, no estoy faltando a la verdad, estoy diciendo las cosas como ocurrieron y 
todos saben que es así, o los que están en el establecimiento de educación saben que 
es así, entonces si en enero Ud. me presenta una modificación D. Sergio, Ud. es el 
alcalde de la comuna o el director del depto. donde en diciembre hizo la modificación 
que no correspondía porque tenía que haberla pasado por concejo, porque para eso 
estamos nosotros y después pretende hacer otro tipo de cosas, entonces muchas 
veces se confunden los temas, se producen esos nudos donde no hay acuerdos, por una 
cuestión que no correspondería estamos perjudicando al establecimiento, pero es por 
un manejo que se hace del tema en general, por eso si existiera la información mutua y 
estuvieran al tanto todos los involucrados, podríamos ir resolviendo este tipo de cosas 
con anterioridad, se entrampó mucha adquisición por eso,   
 
EDUARDO HUALLA: Quiero hacer un alcance respecto a la opinión de los 
supervisores, respecto a la Sep, no están presentes aquí pero igual me voy a acordar 
de ellos, resulta que en varias oportunidades nos han dicho que los dineros son 
acotados de la Sep, yo me doy cuenta que a la reunión que asistí el viernes no es así, 
entonces hay toda una confusión, y quiero decir otra cosa respecto a la Sep misma, en 
la génesis de la Sep, nosotros tuvimos un supervisor que nos mareaba con tantos 
papeles y al final nadie entendía nada, entonces a nosotros de la noche a la mañana nos 
comunicaron que estábamos embarcados en este proyecto Sep y tuvimos que subirnos 
al carro y en cierto modo improvisando, y esa es la realidad con que nos hemos visto 
enfrentados hasta el  día de hoy, otras comunas vecinas de nosotros, ellos tienen para 
el trabajo con los docentes, especialmente con los rurales, grupos técnicos que los 
asesoran muy bien, nosotros no tenemos nada, el año pasado con la llegada de la Sra. 
Alejandra ya se nos empezó a arreglar un poco nuestro trabajo, pero hasta aquí como 
les digo, yo pienso que nosotros hemos carecido totalmente de una asesoría técnica 
adecuada, nosotros ante todo como dice Sergio somos profesores, entonces para dar 
cumplimiento a estos proyectos, ahí tenemos también las personas que están 
enquistadas en el Ministerio de Educación, de que en vez de hacer las cosas más 
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fáciles las entraban con un montón de cosas que nadie entiende nada y nosotros 
tenemos que hacer clase, felizmente, porque a mí me gusta ser profesor y no estar 
inmerso en este mundo de papeles que realmente uno pierde cualquier cantidad de 
tiempo, Uds. saben que nosotros los profesores encargados tenemos 40 horas, no 
tenemos 44 horas como en la mayoría de las comunas del país, y a pesar de todo hemos 
estado y hemos estado cumpliendo con esto, pero como digo si aquí como se decía, la 
cantidad de plata que sobro, es obvio eso, porque nosotros hacemos el cálculo cuando 
elaboramos nuestro proyecto, pero no manejando muy bien las cantidades de plata con 
las que nosotros íbamos a encontrarnos, y repito, ha sido una necesidad tremenda y 
especialmente cuando se elaboran estos proyectos contar con asesoría técnica, que 
nunca la hemos tenido, también escuché lo que decía el concejal Solar, y es lógico, en 
la escuela de Quilaco no tuvieron problemas, pero es porque tienen una jefatura 
técnica y eso demuestra lo que yo estoy diciendo, nosotros los rurales no la tenemos, 
entonces a lo mejor van a seguir pasándonos estos problemas, entonces como les digo, 
yo en la reunión del viernes me quedo muy claro que este cuento tenemos que 
arreglarlo entre todos, si ya se ve que es necesario, entonces nosotros no podemos 
caer en este vicio de empezar a decir cosas, porque no es bueno, no vamos a llegar a 
ningún puerto, aquí errores grandes yo pienso que hemos cometido todos, aquí yo 
pienso que nadie se escapa, porque como les digo, nosotros los profesores rurales 
hemos estado bien huérfanos 
 
SR. ALCALDE: D. Claudio Arriagada, fue claro en señalar que la Sep nace el 2008 y un 
año después aparece el reglamento, por lo tanto era una ley nueva y que no partió al 
tiro con un reglamento, que tendría que haber ido amarrado, entonces es por eso que 
se pueden cometer mucho errores, y es por eso que él también estaba pidiendo plazo,  
que la evaluación no fuera el 2012, sino que fuera también el 2013; yo quiero informar 
acá que yo públicamente hice el reconocimiento, una vez  fue publicado en el diario, en 
la radio Bio Bio y en otras también hice un reconocimiento y que esta aquí presente D. 
Pedro Roberto Ortiz Ferrada, que no es la primera vez que él tiene un alto 
rendimiento, un porcentaje con sus alumnos, si bien es cierto que alguien de Uds. 
nombraba que hay ciertos grupos que tienen más habilidad que otros en distintas 
materias, en fin, yo creo que es la ocasión aquí presente ante todos Uds., este 
concejo, profesores, padres y apoderados de rendirle un homenaje acá a este 
profesor que por segunda vez ha sacado la cara por la comuna  
 
RAMON ORTIZ: Yo creo que más que homenaje, le agradezco al Sr. Alcalde, más que 
homenaje yo quiero tocar el tema respecto a la Sep, a nosotros la Sep no es tan vital, 
nosotros no administramos dinero, tratamos de encausarlo lo mejor que sea, ese no es 
el punto en la educación, el punto no es más ni menos dinero, la cosa es que hay que 
utilizarlo bien, yo creo que nosotros queremos otro tipo de respuesta, queremos que 
los profesores nos entiendan, queremos que los apoderados nos entiendan, queremos 
entendernos con los apoderados, queremos que las autoridades nos entiendan tanto a 
nivel comunal para hacer un trabajo cada vez mejor, si esta cadena tiene un eslabón 
suelto, la cosa camina mal, en estos momentos es muy difícil trabajar para los 
profesores, hay poco apoyo, hay apoderados que apoyan demasiado la gestión que se 
puede realizar, hay apoderados que prácticamente no están ni ahí, de repente uno se 
siente desprotegido un poco, yo creo que uno de los errores que la municipalización a 
traído es que se ha politizado mucho, especialmente en las comunas chicas este tema 
de la educación, uno agradece por ejemplo, porque ahora se ha tocado en los últimos 
años, cuando un profesor por equis (x) motivo no esta dentro de la comuna, buscan un 
profesor para suplir y para atender a los alumnos, cosa que un par de años atrás 
teníamos graves problemas, más que todas estas cosas necesitamos apoyo y 
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comprensión, yo se que los Sres. concejales tienen que hacer su trabajo, con respecto 
a esta ley lo conversamos, he tenido acercamiento con muchos concejales, he 
conversado durante varios años esta temática de educación, pero también hemos 
tenido algunas discusiones de puntos de vista diferente, Uds. tienen que hacer su 
trabajo y jurídicamente la tienen que hacer, pero tampoco tienen que entrar en 
explicaciones de lo que tienen que hacer, no estamos contra eso, retomando la 
situación del cargo directivo, esa no es materia de competencia nuestra, son materias 
administrativas, entonces nos entendemos y nos comprendemos, pero también hay 
situaciones que últimamente se ve mucho esto que van y vienen y no nos dejan tomar 
decisiones al interior del establecimiento, los reglamentos cuesta ahora que se hagan 
respetar, todos opinan en educación, a nosotros se nos ha presentado y últimamente 
hemos tenido una discusión con nuestro jefe por muchas acusaciones en contra de 
profesores, por ejemplo, yo creo que es más importante eso que la Sep, si bien es 
cierto muchas veces tendrán fundamento, pero jamás se acercan a una consulta con 
nosotros previamente antes porqué suceden las cosas, entonces necesitamos apoyo, así 
como alguien decía, en todo término laboral habemos de todo, pero dentro de nuestras 
equivocaciones una ayuda entre todos Uds. las autoridades y los apoderados aquí 
presentes, con los responsables, el camino de la educación en Quilaco puede ser 
grande, y que bueno que nos hayamos reunidos, pero se parte tocando la Sep, una cosa 
que nosotros si bien es cierto lo hicimos bien o mal, eso no es lo más importante, las 
platas no son lo más importante, Uds. tienen un rol que lo comprendo y lo entiendo, 
ajustarse a lo que les corresponda a Uds. y esta bien hecho, y buscar las instancias de 
mejoras, así como nosotros se dice quedamos en débito, pero tuvimos varios 
problemas, y quedamos mal frente a muchos apoderados y gastamos, a lo mejor, más 
de lo que teníamos, y gastamos en cosas que no fueron las más necesarias, porque 
además tampoco opinamos todos como colegio, se compraron bastantes cosas que 
quedamos al débito, todo lo contrario de Uds., a lo mejor por un apuro de gastar y 
gastar y al final tenemos ciertos instrumentos que están ahí, ¿se irán a ocupar alguna 
vez?, pero se compro cosas innecesarias, y termino con esto que es lo respetable, que 
nos apoyemos, que trabajemos con nuestra comuna con sinceridad y cada uno en el rol 
que le corresponde, pero en el mejor rol que le corresponde  
 
CONCEJAL SOLAR: La verdad, es que yo voy hacer un esfuerzo para que Uds. no se 
sientan que están en el banquillo de los acusados, por favor,  estamos dialogando, como 
es la primera reunión que tenemos de trabajo, entonces estamos aprendiendo a 
conversar entre los profesores, los dirigentes y los políticos, como bien dice D. 
Roberto, ahora todos asumimos que con los programas Sep, todos empezamos a gastar 
con un grado de ignorancia que nos impidió optimizar los recursos que nos llegaron, y 
Sr. Ortiz yo por favor le quiero pedir que no crea que es menor el tema de los 
recursos, fíjese que por concepto de Sep nosotros recibimos más de M$100.000.-, 
M$100.000.- es el déficit que tiene educación que nosotros pasamos ¿a qué los 
convoco?, y a todos nosotros nos convocaron, porque si nosotros, los apoderados que 
tienen que estar cuando se empieza acordar en que gastar los fondos Sep, los 
apoderados tienen que ser partícipe de los profesores encargados de los colegios, el 
director de poder gastar en acuerdo con ellos, entonces lo que hemos descubierto 
nosotros, en el concejo hemos descubierto que cada colegio en forma particular e 
interesada, poniéndole el mejor esfuerzo hizo su proyecto, y eso no esta en discusión, 
nadie a discutido aquí que no le pusieran corazón y cariño al trabajo, pero con los 
desconocimientos que hay respecto a los recursos, de repente no se hicieron 
programas coherentes con la comuna, fíjense que hoy día hemos descubierto con la 
venida del alcalde de La Granja, nosotros descubrimos en una gira que hicimos cinco 
concejales a Puerto Varas, y nos juntamos allá con el alcalde de La Granja, discutimos 
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este tema y pusimos como ejemplo Quilaco, y esa conversación se la traspasamos al 
alcalde y el alcalde dice inmediatamente hacemos una gestión para que venga, entonces 
lo que hemos aprendido es que nadie de nosotros aquí es dueño de la verdad respecto 
a la Sep, nadie la sabe entera, entonces tenemos que poner nuestro mejor esfuerzo en 
hacer un plan, porque pudiera darse el caso de que con los fondos Sep que recibe la 
comuna de Quilaco, hecho bien los planes, bien asesorados, donde estén todos los 
actores, yo creo que nadie debe estar ajeno, y aunque Ud. no crea D. Roberto, vamos a 
tener que andar los políticos y los profesores juntos, aunque no queramos, porque así 
dice la ley, no es el gusto de nosotros, yo creo que en lo que Ud. tiene razón Sr. 
Hermosilla, es que Uds. y nosotros evitar hacer comentarios que de repente no 
contribuyen a un mejor desenvolvimiento de las relaciones entre los dos, pero si 
nosotros hiciéramos un plan tan afinado con el liceo, con todos los colegios, donde 
estuvieran los concejales, los apoderados, los profesores, a lo mejor saldría una cosa 
tan buena que la municipalidad de Quilaco no debería traspasar ningún peso de sus 
arcas para la educación porque la plata esta, el profesor encargado de Campamento, el 
Sr. Hualla decía que todos empezamos al principio con un grado de nerviosismo,  
ignorancia de cómo hacerlo mejor, pero a esta altura del partido ya tenemos la 
realidad, tenemos una experiencia y tenemos que aprender de eso, yo los insto a eso, 
los apoderados son actores fundamentales en el proceso de cómo se deben gastar los 
fondos Sep, no se debe obviar por ningún motivo y tienen que tener la mayor 
información, porque sin ellos no se puede gastar la plata, pero tampoco puede ser una 
cosa absoluta, de tal manera que en reuniones periódicas de trabajo, cuando se 
realizan estos programas, es como el Padem, yo no voy a decir las cosas que pasaron 
antes porque no estamos tocando eso, estamos tratando lo que hoy día pudiera 
mejorar, si nosotros tuviéramos una claridad, porque juntos podemos hacerlo mejor, 
estoy seguro que con los fondos Sep se pudiera obviar un 80% de los traspasos que 
hace hoy día la municipalidad a la educación, y Uds. como sistema serían 
autosuficiente, con los recursos de la USE más los fondos Sep Uds. serían 
autosuficientes, casi no necesitarían del municipio plata, pero para eso tenemos que 
empezar a crear cierto grado de amistad entre Uds. y nosotros, cada uno se sienta y 
yo soy el Sr. concejal, Uds. los Sres. profesores y los Sres. presidentes y los Sres. 
dirigentes, debiéramos integrarnos y acogernos con más cariño, no crea que cuando 
nosotros vamos a un colegio, vamos a ir allá con la predisposición de echar a perder a 
nadie el trabajo, nosotros creemos que si de aquí para adelante no nos unimos, y yo no 
lo digo por Uds., y Uds. entenderán porque lo saben mejor que nosotros, que hay una 
pérdida a nivel nacional de los niños que están educándose en el sector público al 
sector privado subvencionado, dicen algunos que las estadísticas años atrás el Estado 
de Chile educaba el 85% de los niños de Chile en las escuelas públicas, hoy día estamos 
con el 35%, estamos hablando de los niños que se educan con los fondos estatales, el 
35% tenemos nosotros hoy día y si Ud. lo proyecta en los próximos 20 años vamos a 
tener el 15%, y ese 15% significa que el 50% de los profesores van a estar cesantes 
en el sistema público, estoy hablando de cosas que pareciera que son como 
entendibles, entonces nosotros preocupémonos de Quilaco, profundicemos estos lazos 
de amistad y recibámonos con cariño y vamos a salir adelante, yo les voy a dar un 
ejemplo, y disculpe profesor de Loncopangue, yo me di cuenta que sus apoderados 
tenían un desconocimiento absoluto de cómo ellos deberían participar en realizar un 
proyecto Sep, yo creo que ellos, por lo que conversé con algunos, no lo puedo asegurar 
como una verdad, pero la impresión que me quedó después de, entonces yo siento que 
ahí hay un cuello de botella, los apoderados deben ser personas informadísimas porque 
si están informadas a medias la decisión va a ser a medias, pero si están bien 
informados el proyecto que salga va a ser bueno para todos, así que yo cuando digo 
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siéntanse como en casa, que estamos aquí con cariño tratándonos y nadie esta 
acusando a nadie de nada  
 
CONCEJAL CABEZAS: Dos cosas, nosotros también desconocemos la Sep, si esto se 
gesta que venga el presidente de la Asociación de Municipios de Chile, es porque 
nosotros le pedimos plata y nos quejamos en Puerto Varas, y la mayoría de los que 
estamos en esta mesa estábamos allá, y empezamos a quejarnos que no tenemos plata 
para educación y él dice ¿Cómo que no?, y la Sep nos dice, y todos quedamos que la Sep 
es para esto y para esto, y claro él, tiene nueve abogados, entonces obviamente que 
ellos conocen y manejan mucho mejor la ley y la interpretan y le buscan el lado, porque 
ellos pagan los asistentes de la educación con plata de la Sep, y nos enteramos que 
Quilleco, Alto Bio Bio también lo hacen ¿Cuál es la diferencia que tenemos nosotros?, 
que nosotros aquí separamos los roles, y ahí es donde esta nuestro error, porque si 
Uds. analizan cuanta plata se le ha puesto a educación, nadie de esta mesa ha dicho 
alguna vez “no plata para educación” nadie, de hecho se realizaron cinco programas de 
radio, en donde los seis concejales, a excepción de mi, que era quien entrevistaba y no 
daba mi opinión, pero los otros cinco hablaron de que su prioridad en la comuna era la 
educación y luego la salud, se han incrementado las becas en una cantidad de millones 
impresionante y eso es educación también, entonces nosotros partimos de la base en 
que no somos poderes separados, y ahí es la única forma que lo podamos ver bien, 
porque no es que los profesores, los apoderados, el Daem y el concejo, si en el fondo 
nos juntamos igual de una u otra forma en algún minuto,  y si no esta la voluntad y la 
visión, porque acá se generan grandes discusiones y no se generan discusiones 
pensando que este profesor hizo esto y esto otro, se genera la discusión mayor que es 
cómo mejoramos comuna, yo en esta mesa nunca he escuchado que se hable de un 
profesor en particular o de situaciones particulares de profesores, y muchas veces me 
encuentro, por la afinidad que puedo tener con uno o con otro, que me dice Uds. nos 
estuvieron pelando y no, no es así, saben Uds. que muchas veces la falta de 
comunicación hace que nosotros juramos que muchas cosas están bien hechas, y ahí 
también hay una responsabilidad de Uds., porque hay que ver los dos lados, nosotros 
hasta hace dos meses atrás jurábamos que Uds. tenían un sistema intranet fantástico 
en la comuna, que costo M$ 24.000, que el Daem lo pidió para Uds., para beneficio de 
Uds., que hubieron personas que estaban en desacuerdo, casi todos, pero se nos 
explicó y se nos hizo entender que era un sistema que iba a mejorar la calidad de Uds., 
la atención, por lo tanto se dijo que bueno esos M$24.000.-, y vamos a una escuela 
hace dos meses atrás y ahí recién nos enteramos que no ha funcionado, pero también 
hay responsabilidad de Uds., o sea lo que quiero no es echarnos la culpa unos a otros, 
lo que quiero es graficar un poco que nos pasa, nosotros juramos muchas cosas y si nos 
vamos a meter mucho a una escuela…, ¿saben porqué muchas veces no vamos?, para 
que no digan que queremos interferir, porque yo tengo amistad con muchos profesores 
de Uds. y gran cariño, pero si va a una escuela piensan que uno anda casi averiguando 
para traer para acá y no es eso, es la única forma de poder retroalimentarnos, y a esa 
escuela que fuimos nos dimos cuenta que intranet no había funcionado, tenemos una 
explicación en este minuto, nos convenza o nos convenza eso es distinto, pero si Uds. 
también tienen que hacer valer, porque se ha invertido mucha plata en algunas cosas y 
si esas cosas no funcionan Uds. son los que tienen que decirlas  
 
QUINTIN MARDONES: Me alegro que haya aclarado el Sr. Solar que esto no es un 
juicio, un juicio público, ni un juicio político, que era lo que yo pensé con la primera 
ronda; segundo,  dice el Sr. Solar que no hay coherencia en los planes y en los 
proyectos educativos, yo hace muchos años me acuerdo cuando estaba el Sr. Coronata, 
yo les preguntaba cuales eran los lineamientos de los Sres. políticos de la comuna, los 
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lineamientos comunales, hacía dónde esta dirigida la comuna, cuáles son los focos de 
desarrollo, hacía dónde tenemos que dirigirnos todos, espero que hoy día tengan 
respuesta, porque el concejo parece que si lo tiene claro, lo que es yo aún no lo tengo 
claro, cuales son las políticas y los lineamientos generales de la comuna hacía donde 
esta focalizado la educación, la salud, todos los proyectos y todo el desarrollo de 
nuestra comuna, cuáles son, para poder hacer proyectos coherentes, hacía donde 
nosotros debemos orientar nuestros esfuerzos y encaminar nuestra potencialidad, y 
tercero, jurar que se saben cosas yo creo que es muy diferente a la función que 
corresponde al concejo que es fiscalizar, porque a veces por los juramentos que nos 
hacen, o escuchamos, o comentarios de pasillo suben el……….a muchas cosas, y no se 
hace lo que corresponde que es fiscalizar,  y la fiscalización se hace a par no con el 
vecino, o con el amigo, o con un rumor que nos llega, sino que con el respeto a la 
jerarquía, habrá un jefe de, habrá un director, si se necesita una información se 
solicitara como corresponde, pero no que supe, que escuché y que el apoderado se 
aprovecha y dice mejor voy donde el concejal, si incluso el año pasado trajeron una 
profesora a juicio público acá, tengo entendido, o fue invitada por el concejo  
 
CONCEJAL ROA: Fue de acuerdo a la facultad que nos confiere la ley, por lo mismo, 
incluso yo fui el principal  solicitante, nosotros fiscalizamos y acá adentro  
 
QUINTIN MARDONES: Por lo tanto, creo que lo primero que tenemos que hacer para 
entrar a dialogar y para entrar a respetarnos, tenemos que respetar los conductos 
regulares, si no somos capaces, si nuestras autoridades no son capaces de respetar un 
conducto regular, estamos a libre albedrío y no vamos a lograr nada, esos eran mis 
tres puntos y espero que sirva un poco, porque la idea es mejorar, por eso hay que 
empezar 
 
MARIA ORELLANA: Voy a dar mi opinión, nosotros acá fuimos llamados a la reunión, 
nos sentimos un poco sorprendidos y como dijo el concejal Solar: no se sientan en el 
banquillo de los acusados, nos sentimos así en este momento, yo creo que mis colegas 
también, porque son reuniones que venimos todos y de repente no sabemos bien el 
tema, no están bien organizadas además, Uds. querían saber porqué nosotros en 
algunos casos sentían y se fue tergiversando el tenor de la reunión, en algunas 
situaciones de gastos de plata, en el fondo parece que era el poco acercamiento que 
existía entre los concejales y las escuelas, y que los concejales se sentían rechazados, 
eso más o menos era el tema de esta reunión ¿no era así o estoy equivocada? ¿o era un 
simple acercamiento acá?, yo encuentro este acercamiento como un poco violento, muy 
frío, debería ser una cosa más formal, más amistosa, en la cual podamos dialogar de 
mejor forma y a lo mejor primero con determinadas personas y después con las demás. 
Los gastos de los recursos SEP, yo estaba escuchando, como decía el concejal, que a lo 
mejor no había ni para que traspasar más dinero municipal para la educación, los 
recursos Sep, como bien lo explicó el Concejal Vallejos, es para mejorar los 
aprendizajes de los alumnos, para acortar la brecha que existe entre los colegios 
particulares pagados y los colegios municipales que carecen de muchas cosas, los 
recursos Sep, se tienen que gastar en los aprendizajes de los niños, si hay alguna cosa 
que no sea relacionada con mejorar el aprendizaje de los niños, no tiene caso, así que 
malamente se podría no seguir traspasando, porque por ejemplo, infraestructura, lo 
que sea, nosotros no podemos comprar con Sep y un montón de cosas que no se pueden 
hacer con los recursos Sep, salvo mejorar los aprendizajes de los niños, eso esta en 
las orientaciones de los gastos de estos recursos en la página www.planesde 
mejoramiento.cl, Uds. pueden encontrar la página completa de todo en lo que se 
pueden gastar los recursos, ahí esta claro, también esta el tema que hay que priorizar 
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los gastos de estos recursos, de acuerdo a las necesidades que nosotros tengamos de 
acuerdo a nuestro diagnóstico que hacemos con los niños y enseguida se plasma en un 
plan de mejoramiento de estas falencias que existen en este diagnóstico que se toma 
con los niños, nosotros estamos haciendo continuamente este diagnóstico y 
monitoreando los aprendizajes de los  niños a través del año y de acuerdo a eso se 
plasma ese plan de mejoramiento que esta en link, estos gastos, como bien decía el 
colega Hualla, hubo muchas dudas al comienzo, porque fue una cosa que tiro el 
Ministerio y tuvimos que aprender en el camino, así con muchos errores hemos ido 
aprendiendo y hemos ido puliendo este plan de mejoramiento, pero todos estos gastos 
que nosotros plasmamos hacía acá y que se transforman también en trámites largos, 
porque tienen que licitar en el Chile Compra y luego también presentarlo acá al 
concejo, y esperar que el concejo lo apruebe, porque antes no era así, se aprobaba con 
más rapidez, nos hemos ido entrampando nosotros en este asunto de aprobar los 
recursos, porque hay que esperar una semana ó un mes. 
También estoy muy de acuerdo con el colega Hermosilla, respecto a algunos 
sentimientos encontrados que tenemos nosotros hacia las autoridades, en este caso 
los concejales, que de repente se transforman en críticas que se hacen por ahí en 
público con los apoderados, y nos  llegan a nosotros, porque Uds. saben que tenemos 
mucho contacto con los apoderados y los apoderados nos dicen, algo de cariño nos 
tienen y por eso se crean anticuerpos, entonces eso de repente ha ido empeorando la 
situación en criticas hacia ciertos profesores, al sistema, no hay reconocimiento del 
profesor en nada, Uds. saben que los seres humanos respondemos a estímulos, cuando 
uno hace algo bien nos gusta que nos reconozcan eso, entonces también por ahí se 
crean anticuerpos, personalmente yo creía que cuando saliera este concejo municipal, 
veo algunos jóvenes que están presentes, iba andar mejor el asunto, pero ha sido peor, 
no encuentro yo que los concejales hayan sido un aporte, y discúlpenme porque a lo 
mejor hicieron aportes, hay algunos que si lo han hecho y otros que no, de todo hay, 
han sido un aporte para la educación salvo para algunas criticas y se ha transformado 
esto en críticas, he estado en reuniones donde se ataca de repente el sistema, 
entonces así nunca vamos a lograr nada, personalmente mis colegas han sido atacados 
varias veces por ahí en comentarios de pasillo y eso a todos nos duele, nosotros hemos 
tenido muchos logros, hemos ido avanzando harto en la escuela, también mis colegas, 
han habido SIMCE muy buenos en Loncopangue, pero eso no se reconoce, nosotros no 
hemos tenido elogios de concejales por nuestro logro del colegio, fíjese que vino el 
director provincial de educación a felicitarnos, tuvimos también el reconocimiento del 
alcalde por la radio en la misma semana, entonces eso nos gusto a nosotros que nos 
hubieran reconocido eso, pero de los concejales nunca hemos tenido allá una 
felicitación, vamos hacer algo para felicitar esta escuela en conjunto, vamos los 
concejales a felicitar la escuela por los logros, entonces por eso es que nosotros 
estamos sentidos con los concejales, yo personalmente, no tengo nada que decir aquí, 
yo no le estoy faltando el respeto, pero si les estoy diciendo la verdad, el concejal que 
se acercó, que es nuestro colega Edison Ruiz, fue a felicitarnos allá y nos sentimos 
gratificados, pero esas son las cosas, así se van logrando cosas con los estímulos que 
podamos ir recibiendo. 
Los planes de mejoramiento responden a la necesidad que nosotros tenemos con los 
niños, con los apoderados, gracias a eso hemos logrado algunas cosas, nuestra escuela 
esta bien implementada, aunque a lo mejor no fuimos empleando bien los recursos, 
hemos cometido algunos errores, eso lo reconocemos también, de a poco se tiene que 
ir mejorando, ya el próximo año nosotros cumplimos metas, al colegio le ha ido bien, 
nosotros no tenemos plata, quedamos al débito, porque fue una mala administración de 
los dineros el año pasado, hasta el mes de abril nosotros estábamos con saldo 
negativo, menos de $2.000 y algo, por otros temas que tampoco es tema de esta 
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reunión, y recién ahora tenemos un saldo chico positivo, entonces de acuerdo a eso 
nosotros vamos a ir haciendo nuestros gastos, pero no es un tema que con la Sep 
nosotros vamos a solucionar todos los problemas y que no va haber más traspaso 
porque a lo mejor van a seguir habiendo traspasos, porque hay cosas que no se pueden 
comprar con recursos Sep, y eso me gustaría que lo estudiaran bien los concejales 
para que tengan otro concepto de lo que es estos recursos, y que también nos llegan 
los recursos por asistencia de alumnos, Uds. saben que en Chile se paga la subvención 
escolar, que es muy baja y se paga por alumno presente, entonces en invierno tenemos 
grandes ausencias de niños porque hay grandes epidemias de repente, resfriados, 
muchos niños con licencia, entonces viene una baja de los recursos de una entrada Sep, 
no viene fijo, entonces de acuerdo a la asistencia también disminuye mucho y también 
disminuye la subvención por concepto de alumno, entonces ya no es la misma entrada 
en marzo, de enero, entonces hay un montón de cosas que hay que ir viendo y yo creo 
que a mí parecer, con todo lo que yo he escuchado, hay muy mala información respecto 
a los recursos Sep, habría que informarse más y de acuerdo a la reunión que estamos, 
yo creo que no sería esta la reunión que corresponde  
 
CONCEJAL ROA: Yo comparto en cierta medida la decepción que pueda tener, pero 
nos da la razón cuando conversábamos con los colegas respecto a la necesidad de la 
reunión, yo creo que ahí la voy a contradecir,  yo creo que precisamente esta instancia 
donde están todos los involucrados, representantes del centro de padres, 
representantes de los apoderados, profesores encargados, funcionarios 
administrativos y autoridades, porque precisamente de la conversación, el diálogo que 
podamos todos tener vamos a poder elaborar y ver que queremos para la educación en 
la comuna, mientras no tengamos la oportunidad de poder dialogar todos, malamente 
vamos a poder elaborar una estrategia que sea compartida por todos, porque ese es el 
error que cometen las autoridades, ese es el error que cometemos nosotros, tomamos 
las decisiones creyendo que todo el resto esta informado absolutamente de lo que 
estamos haciendo y que van a compartir nuestra opinión, cuando a lo mejor estamos 
tomando decisiones que pueden no ser compartidas o pueden ser incluso hasta 
equivocadas porque no a habido la instancia de poder escuchar a quienes son los 
actores principales de la educación municipal, y los actores principales son los 
docentes, los representantes de los apoderados, los representantes de los alumnos, 
las autoridades que son los concejales y el alcalde, los funcionarios administrativos de 
las reparticiones, sino tuvimos la oportunidad de tener estos diálogos malamente 
vamos a poder encontrar cual es la visión que queremos y que es lo que queremos para 
la  educación de nuestra comuna y cuáles son los problemas compartidos que pudiera 
ser prioritario y obligan a tomar medidas para resolverlo, eso como punto uno; punto 
dos,  respecto a la información que podamos tener respecto a ciertas materias, pero 
no es a titulo de nosotros que tengamos desconocimiento del tema Sep, lo relaciono 
con la línea que mencionaba Ud. respecto a que el aporte que esperaba de este concejo 
casi fue nulo, y resulta que por la desinformación que existe, nosotros tenemos un 
gran problema que nosotros no tenemos una radio, siempre lo hemos conversado, 
nosotros no tenemos una radio comunitaria, una radio que difunda este concejo, 
porque si lo tuviéramos como en Santa Bárbara los profesores en Cerro el Padre 
podrían escuchar perfectamente y saber lo que esta ocurriendo y se esta tratando el 
tema en educación, sabían Uds. que precisamente por el conocimiento que nosotros 
tenemos de la ley Sep, algunos de los que estamos sentados acá, el año pasado la 
contratación de la funcionaria coordinadora Sep nació por idea de nosotros, fuimos 
nosotros los que le sugerimos a la administración contraten una funcionaria encargada 
y D. Iván daba las excusas que el personal estaba casi colapsado con el trabajo que 
tiene que ver netamente con el depto. de educación, más encima tenemos licencias, por 
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lo tanto tenemos poco personal y estamos colapsados, nosotros le decíamos que la 
misma Sep lo dice, y dice clarito asesoría técnica y capacitación, ambos en el marco 
del plan del mejoramiento educativo, fuimos nosotros los que les dijimos contraten 
otra persona más, porque se puede pagar con plata Sep, aquí esta, aquí lo dice dentro 
de las orientaciones que se hacen del uso de los recursos, pero eso pasa, ese 
desconocimiento, ese poco aporte que nosotros podemos hacer, pasa por el 
desconocimiento mutuo que existe, les pido disculpas si no reconocí la evaluación o los 
buenos resultados que han tenido, pero yo siento que individualmente no me 
corresponde, se ha hecho en las instancias que corresponden, para que no quede en el 
aire que no hay un manejo del tema, y por eso les digo, el aporte que nosotros hemos 
hecho en el mejoramiento de la educación de verdad que se lo reconozco a todo mis 
colegas…,es lo mismo que decía el Profesor Hualla, la asesoría técnica fue porque 
nosotros le decíamos al alcalde contrate una persona que se haga cargo exclusivo del 
programa Sep, si es necesario otra persona para que se haga cargo de las 
adquisiciones, porque es un proceso engorroso y lo sabíamos,  contrate otra persona, 
porque la ley Sep lo permite   
 
CONCEJAL CABEZAS: Decirles que a raíz de una visita a un colegio, nosotros no 
podemos fiscalizar en los colegios, a nosotros nos corresponde desde acá, aquí hay un 
informe que tenemos que estudiar, que llegó esta semana, de cosas que nosotros 
estamos pidiendo para ver los problemas que Uds. dicen, pero nosotros no podemos ir 
a un colegio a hacer una fiscalización, ni nada de eso, sólo lo podemos pedir por 
informe, y acá están los informes que necesitamos para poder ver todos los problemas  
y las cosas que se han comprado, que lamentablemente no están siendo usadas porque 
no sirven  
 
ALEJANDRA MARDONES: Buenas tardes a los docentes, sr. Presidente, Sres. 
Concejales, yo quiero aclarar el tema del asunto de los planes de mejoramiento, que los 
docentes lo saben, es re sabido del año pasado hasta esta fecha, los planes de 
mejoramiento los tienen que hacer ellos, cada establecimiento educacional tiene su 
plan de mejoramiento, que es distinto, el de Rucalhue es muy distinto al de 
Loncopangue y al de Quilaco, dependiendo de las necesidades  y eso parte de acuerdo 
a un diagnóstico previo que se hace en cada escuela, afortunadamente los que tienen 
que definir últimamente son los profesionales de la educación, que son los docentes, 
cada plan de mejoramiento esta bien, se pueden involucrar padres y apoderados, los 
niños, pero eso va con representante, los padres y apoderados tienen su 
representante en el consejo escolar, los alumnos también y los padres y apoderados 
pueden opinar todo lo que ellos quieran, lo que a ellos les parezca que puede ser para 
que vaya en aumento de la educación, para que se mejore, ya sea en la escuela de 
Quilaco o Cerro el Padre, como es una escuela bastante apartada, los que si tienen que 
definir últimamente son los docentes, en cada establecimiento hay alumnos normales y 
alumnos con problemas de aprendizaje, así que eso quería yo aclarar, que si los 
apoderados pueden intervenir sin ningún problema, no hay drama en que se diga no los 
padres no pueden participar  
 
CONCEJAL SOLAR: Los profesores si, los apoderados tampoco… 
 
ALEJANDRA MARDONES: Por eso quiero continuar, como me interrumpieron,   
entonces a lo que yo voy, es que los padres y apoderados pueden opinar de los déficit 
que hay en el establecimiento, que es lo que falta, como podría ser quizás mejor, pero 
los que deciden el fin último son los profesores, porque si los padres y apoderados 
apoyaran a todos los docentes, no solamente los de la comuna de Quilaco, en todo 
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Chile, la educación no estaría como esta, porque lamentablemente no todos los padres 
y apoderados o tutores, no participan en la educación de sus hijos, porque aquí yo he 
tenido mucho contacto ahora estos últimos meses que he estado, con la escuela de 
Quilaco, y lamentablemente han habido puras criticas, los apoderados critican que los 
profesores aquí, que los profesores allá y ellos no contribuyen en nada, porque cuando 
los profesores les dan actividades para que hagan en sus hogares, no lo hacen y 
simplemente critican, critican y más critican y eso en los chicos genera anticuerpos y 
los llevan a las escuelas, a las salas, entonces yo veo que aquí si es participación aparte 
de los planes y programas, ellos también tendrían que participar en la educación, 
apoyando a los docentes, porque en este ámbito todos tenemos que tirar para 
adelante, porque hay profesores que están muy a la deriva, porqué,  porque los padres 
y apoderados no ayudan, y no lo digo aquí en la comuna de Quilaco, se da en todas 
partes lo mismo, entonces si los padres y apoderados ayudaran la cosa iría mejor 
 
CONCEJAL SOLAR: Parece sindicalista señora, no puede ser, una persona que llego 
hace un par de meses a Quilaco nos esta criticando como funcionan los apoderados, 
discúlpeme, Ud. no es nada más que coordinadora   
 
ALEJANDRA MARDONES: me permite terminar, mi tiempo es tan valioso como el de 
uds. yo antes de ser coordinadora Sr. presidente yo soy docente, quiero que todos 
sepan los famosos nudos que hubieron por la Sep, de  situaciones  que no se han podido 
generar hasta el momento “nudos críticos del plan de mejoramiento de la Sep de esta 
comuna”, desde el inicio de la ley la subvención escolar Sep de la comuna de Quilaco, 
que partió con la firma de convenio, que es lo primero, en agosto del 2008, se han 
presentado los siguientes principales inconvenientes que no han permitido una 
adecuada ejecución de cada acción que esta contemplada en los planes de 
mejoramiento de cada establecimiento, primero, incertidumbre respecto a la forma en 
que pueden ejecutarse los gastos de la Sep; dos, falta de competencia y dominio de las 
tecnologías e informática por parte de buena parte de profesores responsables, por lo 
que tuvieron que depender de terceros dentro del mismo sistema comunal de 
educación, que le ayudaran a subir los planes de plataforma al Ministerio de Educación, 
la plataforma Web implementada por el MINEDUC, adolecía de irregularidad en su 
funcionamiento y operatividad, lo que dificultó el cumplimiento de las tareas en forma 
oportuna, y si no, que los docentes digan lo contrario; la gran cantidad de recursos 
económicos que se empezaron a recibir a contar del 2008 y que se acumularon sin ser 
gastados, por cuanto no se habían definido las acciones en las cuales se debían realizar 
la inversión; la falta de implementación desde el principio del 2008, porque esto parte 
el 2008 y muere el 2012, en primera instancia, de un  equipo administrativo en el Daem 
dedicados exclusivamente a las adquisiciones de la Sep, lo que no permitió dar 
adecuado flujo y agilidad a la gran cantidad de recursos solicitados por los 
establecimientos educacionales; se estructuró un equipo de trabajo Sep en el Daem, 
solo a fines del 2009, cuando se conoció que el Daem podía disponer de un 10% del 
total de los recursos para gastos operacionales; escaso dominio de los procedimientos 
de adquisiciones por parte de los docentes directivos y profesores encargados, 
responsables en cada unidad educativa de gestionar la solicitud de materiales de 
enseñanza, pedagógicos e insumos, lo que obligaba a reanudar los procesos de compra 
en forma reiterativa; falta de un coordinador comunal de planes de mejoramiento Sep, 
que se dedicara a organizar el trabajo de los establecimientos educacionales, que 
facilitara el seguimiento de la ejecución de la acción contemplada en los planes de 
mejoramiento, el cual se vino a materializar recién a fines del año 2009, es decir, el 4° 
trimestre,  falta de un adecuado sistema de contabilidad que permitiera conocer en 
forma oportuna y actualizada los saldos disponibles de cada unidad educativa para 



 24 

realizar las acciones del plan de mejora Sep; la acción de realizar las adquisiciones 
mediante el portal www.mercadopublico.cl, lo que no permite fluidez hasta la fecha, en 
la generación de la obtención de los productos desde el inicio de la gestión, generación 
de ordenes de pedido en este caso, hasta su termino, adjudicación, emisión de ordenes 
de compra, recepción y distribución de bienes y la consecuencia, muchas veces de 
tener que declarar desierta las licitaciones por falta de interés de los oferentes o por 
no disponibilidad de los productos solicitados en stock; escasa disponibilidad de 
medios de transporte para distribución y entrega de las especies, productos y 
materiales adquiridos para los establecimientos educacionales, eso ha sido el gran 
nudo que ha tenido la Sep dentro de la comuna de Quilaco, por lo que se ha podido 
percibir, lo que si yo al final digo que si todos tiramos hacia delante, todos, alumnos, 
padres y apoderados y profesores, la educación no se puede generar de otra instancia, 
no se puede mejorar si no vamos todos para un norte, los profesores solos no pueden, 
no se puede, tienen que participar los padres y apoderados, así como participan de la 
reuniones opinando, también ellos tienen que estar interesados en la educación de sus 
hijos  
 
RAMON ORTIZ: En el punto cuando ella se refirió, a la participación de los 
apoderados, si efectivamente tiene que haber participación, pero hay que ser 
cuidadosos, porque la participación de los equipos musicales que se adquirieron, yo 
creo que no participó ni el 3% de los apoderados, fue un manejo de consulta, e incluso 
como dije yo anteriormente, algunos profesores nos opusimos, entonces también hay 
que ser cuidadosos en esa situación, hay que ser bien transparentes en lo que se va a 
pedir, que generalmente tiene que ser con participación mayoritaria de los 
apoderados, y a veces eso no se da, se da por mucha rapidez de agilidad de las cosas, 
las cosas tenían que ser para ayer, entonces se cometen muchos errores y en eso 
nosotros, lo que tocaba la colega María Cristina, a lo mejor salimos al débito en 
muchas cosas que no se hicieron en forma bien racional y ahí cometimos 
equivocaciones, pero al final se manejaron sin participaciones y eso ocurrió 
 
CONCEJAL CABEZAS: Me gustaría Sra. Alejandra, si Ud. me podría entregar la copia 
del documento que Ud. acaba de leer a todos los profesores, porque es bastante dura 
su crítica hacia ellos, es bastante dura y Ud. tiene que estar de parte de ellos, 
obviamente para nuestros apoderados, y yo ahí comparto con Edgardo, o sea los que 
llevamos años aquí, sabemos que podemos tener limitaciones, pero siempre hemos 
querido ser un aporte.  
Segundo, decirle a la Sra. Cristina que el Presidente Nacional de municipios de Chile, 
nos dijo que podíamos gastar la plata en muchas más cosas de las que nosotros 
creíamos, y es a raíz de eso que se gesta la reunión del viernes y de ahora, sin entrar 
en lo ilegal, pero se puede, capacitando, haciendo un montón de cosas y que nos van 
ayudar a resolver en parte el déficit, eso no significa que vayamos a usar la plata para 
pagar cosas que no correspondan, pero si se puede  
 
EDUARDO HUALLA: No estoy de acuerdo con el concejal, respecto a lo que acaba de 
leer la Sra. Alejandra, porque yo no lo tomo como una critica, sino todo lo contrario, en 
relación a lo que dicen los apoderados yo estoy totalmente de acuerdo, si bien es 
cierto, nosotros no podemos echarle toda la culpa de la mala calidad de la educación a 
los apoderados, pero si ellos tienen mucho que ver, aquí tengo nuestro presidente a mi 
lado, siempre hemos conversado con él, y yo veo como él se preocupa de la educación 
de su hija y vean Uds. el rendimiento de la hija, pero sin embargo tengo apoderados de 
la critica dura que no hacen nada por la educación de sus hijos, pero si que tienen un 
buen “casete”, y a veces ese casete desgraciadamente tiene eco, no hace mucho 
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estuvo el concejal Sanhueza en una reunión con un grupo de salud, se tocó el tema de 
educación, él escuchó, pero no fue digno decir mire si se va a tocar un tema de 
educación vamos a buscar al profesor que esta al lado, y ahí se dijeron cosas duras, 
cosas que uno podría llevar a la justicia, una persona que se atrevió hacer imputaciones 
que son delicadas, y él estaba ahí, entonces cuando yo vengo aquí me dicen queremos  
dialogar, pero ¿Qué dialogo?, yo al Sr. Sanhueza lo he invitado en varias 
oportunidades, y a todo el mundo, yo no me opongo a que vayan a la escuela, a él se lo 
he dicho personalmente, un día sentados en la oficina le dije Sr. aquí tiene las puertas 
abiertas, cada vez que Ud. venga para acá pase aquí, porque nosotros en el colegio 
tenemos algo que decir, entonces yo encontré delicado lo que se dijo en esa reunión, y 
si hubiera delicadeza de todo el mundo, esta cosa empujamos todos el carro para el 
mismo lado, y cuando se hacen imputaciones delicadas, más bien todavía, entonces 
nosotros fuimos a conversar con la Sra. de la posta y le dijimos; Sra., cuando Ud. vaya 
a tocar un tema de educación invítenos, yo no tengo ningún problema, si es un día 
sábado o domingo a dios gracia, tengo vehículo y puedo asistir, pero no me gusta eso, 
ahora me queda más claro lo que estamos conversando aquí, pero saben yo invité a 
nuestro presidente, y aquí se han dicho muchas cosas interesantes, yo las comparto 
plenamente, pero antes de tocar el tema, permítanme, porque la Sra. María Cristina 
dijo una gran verdad respecto a lo que esta sucediendo con los profesores aquí en la 
comuna, nosotros llevamos hartos años de servicio aquí en la comuna, hemos dado toda 
una vida, así como Uds. también están haciendo su trabajo, nosotros lo estamos 
haciendo, pero me ha llamado la atención que los profesores que van jubilando aquí en 
la comuna salen con un desagrado, salen descontentos, no quieren saber nada de 
nuestro sistema y me preocupa, porque todo el amor que uno le tiene a la camiseta no 
se qué pasa, y eso hay algo que nos tiene que inquietar, le tiene que inquietar a las 
autoridades, al depto. y a nosotros también como colegas, ahora nosotros la escuela 
sin apoderados no somos nada, y por eso yo destaco aquí la presencia de nuestro 
presidente, él es muy preocupado de su hija y ahí esta el rendimiento, pero hay 
apoderados que le tiran piedras al colegio como venga, pero no hacen nada, una señora 
que saco dos chicos que los tiene acá, todo el tiempo la hemos visto que viene a 
vociferar cosas a la municipalidad, el Sr. Ramírez la a tenido un par de veces en su 
oficina, pero qué hizo ella el año pasado,  faltó poco que le pegaran al profesor, pero 
esas cosas no se dicen y es lamentable, Sergio dijo una cosa también, y no quiero 
dejarla pasar, respecto a que el concejal Solar le preguntaba al Sr. Castillo que los 
apoderados no tienen mucho conocimiento de la Sep, es posible que a lo mejor en 
todas las escuelas del microcentro suceda eso, pero nosotros Sr. Solar lo comentamos 
a raíz de la carta que les llegó a los apoderados, que se estaba prestando para malos 
entendidos, es decir el apoderado estaba interpretando como que los recursos que 
llegaban eran solamente…, o sea si bien es cierto que se iban a comprar los materiales, 
el Daem los iba a comprar, pero iban a ser de uso exclusivo de sus niños, así lo estaban 
tomando, así que por eso nosotros tomamos un acuerdo, y dijimos nosotros le vamos a 
dar a conocer a nuestros apoderados lo que se va a comprar pero aquí se comparte con 
todos. 
Pero yo no quiero dejar pasar una cosa y con todo el respeto que se merecen, nosotros 
en estos momentos estimados presentes, amigos y colegas, Sres. concejales, Sr. 
Alcalde,  estamos como “el gato mirando para la carnicería” se nos acaba de construir 
una escuela, porque estábamos trabajando en pésimas condiciones, ya llevamos dos 
semanas, dos semanas que la estamos mirando, pero no la podemos ocupar todavía, 
entonces a nosotros nos gustaría que ojala cuanto antes nos dieran la orden de 
ocuparla, porque estamos trabajando en dos salas, que si bien es cierto quedaron bien 
habilitas, pero estamos a orilla de un árbol que cuando hay temporal puede caer el 
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árbol y después van a ser las lamentaciones, porque ya la empresa entregó la obra, 
entonces ahora lo que queremos es la inauguración  y ocuparla  
 
CONCEJAL CABEZAS: ¿Qué falta?  
 
EDUARDO HUALLA: No se, nosotros la vemos bonita ahí, desde nuestro punto de 
vista, pero no se si faltara la recepción, pero me gustaría Sr. alcalde llevarnos una 
noticia buena  
 
SR. ALCALDE: La vamos a inaugurar lo antes posible profesor, hoy día Ud. pudo 
escuchar una modificación, la empresa esta comprometida con implementar las 
estufas, que son muy necesarias también para el colegio, queremos entregárselo en las 
optimas condiciones como se merecen nuestros alumnos, a lo mejor por eso a sido un 
poco el retraso, lo otro es que estábamos coordinando algo con el presidente y muy 
pronto se va a inaugurar, y por su puesto para eso fue construida, le vamos a dar el 
uso que se requiere  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Yo, no quiero dejar pasar la oportunidad de poder contra 
argumentar lo que dice el profesor Hualla, porque quedarse con una de las versiones es 
fácil, Ud. dice que no fui digno de acercarme al establecimiento y conversar el tema, 
en primera instancia no era una reunión de salud, era referente a un tema de 
educación y focalización del programa Cash (conozca a su hijo) que se quiere, y lo más 
probable es que se va a implementar en Campamento con las mamás, y uno como 
concejal cuando acude a una reunión recibe muchas criticas o sugerencias, y yo asumo 
que el apoderado asumió una posición ahí y manifestó algo, y obviamente como no era 
atingente a la reunión, lo que yo le manifesté que en mi calidad de concejal yo no podía 
pronunciarme respecto al tema y que lo tenía que ver una instancia superior que era el 
alcalde, esa fue la situación puntual que sucedió, y obviamente yo he estado en su 
colegio y Ud. tampoco a tenido la deferencia de acercarse o decirme Sr. Sanhueza o 
concejal paso esta situación, yo considero que esta situación en lo particular no 
revistió la significancia, por lo menos para mi como concejal, como para conversarlo en 
otra instancia, y ese fue el tema puntual  
 
CONCEJAL SOLAR: La verdad, es que de repente uno pierde el norte cuando 
conversa, pero igual así yo encuentro que ha estado muy provechoso todo lo que 
estamos conversando, si bien es cierto que es una primera oportunidad, la verdad es 
que no tenemos porque pensar que fue tarde, yo creo que es la primera y seguramente 
van a ver otras, pero el idioma que yo los convoco a usar no es el idioma de la Sra. 
Cristina donde ella se queja de lo poco cariñosos que hemos sido nosotros, y a lo mejor 
es verdad que ella se siente un poco con nosotros, sin embargo a veces uno omite o no 
quiere ir, y siempre nos pasa a los concejales que vamos a cualquier lugar y los 
apoderados se nos acercan y nos presentan sus quejas hacia el sistema, y eso lo hemos 
hecho en muchas oportunidades, lo hemos hecho ver a la administración, al jefe del 
Daem, que para nosotros realmente al final termina siendo un halago que en muchas 
oportunidades los apoderados confíen más en nosotros que en el Daem, porque hay 
muchas quejas que nos llegan a nosotros aquí, y nosotros hicimos un pacto de 
caballeros y la Sra. Marisol Hernández conoce ese pacto que hicimos los concejales, 
que nosotros no vamos a tratar ningún problema de educación que no haya pasado por 
el Daem, nosotros queremos que todos los problemas de educación, los que más se 
puedan, se resuelvan abajo en el primer piso y no aquí en este piso, nosotros hemos 
sido tajantes, reiterativos; mire Sra. o Sr. Ud. conversó con su director, conversó con 
D. Iván Ramírez, y si conversando con D. Iván Ramírez no encontró una solución, 
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converse con el alcalde y después conversa con nosotros, no queremos complicarnos, 
nos halaga porque de repente descubrimos que la gente confía en nosotros y por eso 
nos cuentan, Uds. creen que es grato para un concejal cuando le denuncian cosas 
complicadísimas y que nosotros no le podemos dar respuesta porque no tenemos las 
atribuciones, la verdad es que a veces es un desgaste emocional, pero si nosotros 
tuviéramos que poner de manifiesto todo lo que los apoderados nos comentan, 
tendríamos montones y montones de cosas escritas, porque la quejas son hartas, yo no 
digo que sean fundadas o no sean fundadas, que sean ciertas o no sean ciertas, pero la 
gente nos comenta, y nosotros el 1% de esas cosas que nos llegan pasaremos al concejo 
y las conversaremos de repente, entonces nosotros desde el punto de vista de los 
concejales debemos opinar como concejales, Uds. como profesores, los encargados, los 
dirigentes de los centros de padres como dirigentes y la Sra. coordinadora de la Sep 
como tal, porque para eso esta citada, no para que nos venga a dar receta si los 
apoderados son o no son buenos para atender a sus hijos, disculpe Sra. pero la verdad 
es que no vino en ese tono Uds., y eso lo vamos a ver en la próxima reunión de concejo, 
yo lo voy a presentar,  porque aquí se trata de que Ud. cumpla su rol y lo cumpla bien, 
cuando nosotros fuimos a Loncopangue nos dimos cuenta que Ud. no había ido nunca a 
coordinar a Loncopangue, y le preguntamos a los apoderados si Ud. había ido a 
Loncopangue y dijeron que no, después fue, entonces cuidado, si nosotros empezamos 
a escarbar su trabajo, que no queremos hacerlo, por lo tanto le propongo que no se 
salga de su rol, cada uno en su rol  
 
MARIA ORELLANA: Yo quiero agradecer esta reunión que fuimos invitados por el 
presidente acá, para que quedaran un poco más clara las cosas, y también concejal 
Solar no es falta de cariño, yo lo único que dije era reconocimiento del trabajo de los 
profesores en la comuna, eso nada más, yo creo que los Sres. concejales tienen que ser 
un poco más respetuosos si Uds. nos invitaron a la reunión acá, si nosotros damos 
nuestra opinión yo creo que Uds. tienen que acatarla, no empezar a criticar, hacer 
risas sarcásticas, los he observado acá, y por lo tanto yo pido respeto por mis colegas 
y hacia todos los que estamos acá, entonces de repente nuestra labor Sr. Solar  eso no 
significa que a Ud. lo hace más poderoso, yo creo que Ud. me levanto el tono en una 
oportunidad en una reunión de educación que fue en Los Llanos y yo le digo que eso no 
habla bien de Ud., yo se que Ud. le tiene mucho respeto y nosotros respetamos mucho 
a nuestros apoderados, pero ¿Por qué sería que el presidente le escribió una carta a 
los apoderados?, ese contrato de honor no se si Ud. lo leyó, porque las autoridades 
educaciones se dieron cuenta que el aporte de los apoderados es muy importante, 
dentro de acá de la comuna no hay un gran aporte a lo mejor porque hay apoderados 
que no tienen la suficiente educación para apoyar a sus hijos, entonces por lo demás 
eso esta en lo cierto en que el apoderado colabora poco, nosotros con toda esa poca 
colaboración que tienen los colegas en los campos y en todas partes trabajamos, con 
todas esas cosas negativas sacamos adelante los establecimientos educacionales, con 
toda esa problemática que tiene el colega Hermosilla, con la problemática que tiene el 
colega de Loncopangue y todos los colegas que trabajan en lugares apartados, educar 
niños Sr. Solar no es fácil, es muy difícil, donde nos llegan niños que dan puntapié a la 
profesora, saca la madre a la profesora, nosotros tenemos profesora con baja 
autoestima porque ¿Cómo se siente un profesor que un niño le da puntapié?, entonces 
con toda esa diversidad nosotros tenemos que trabajar, y por lo tanto los concejales 
dicen que reciben muchas quejas, obviamente que si, pero nunca los concejales se dan 
el trabajo de saber si esa queja es verídica o no es verídica, porque como Uds. son 
políticos, porque como el país se gobierna por política y por políticos, no creo que sea 
un pecado mencionarlo, pero dentro de todo, nosotros tenemos que trabajar con ese 
tipo de dificultades, entonces que se comprenda un poco más el trabajo del profesor, 



 28 

yo quisiera como el año pasado salio, no se de quien sería la idea, pero que las 
autoridades estaban obligados hacer clases en las escuelas, me gustaría invitar a los 
concejales a hacer clases y ponerlos frente a los niños, haber si después se va a reír 
sarcásticamente Sr. Solar 
 
OCTAVIO BARRERA: Hay que ayudar a los profesores respecto a sus colegios, yo 
personalmente veo en mi colegio que el profesor esta almorzando, hay un accidente en 
el patio y tiene que dejar su plato de comida e ir a ver al niño, el otro día se accidentó 
un niño jugando a la pelota, tuvo que llevar al niño a la posta ¿y quién hace las clases en 
ese lapso?, nosotros no tenemos un ayudante de patio, lo hemos pedido y ya nos 
cansamos de pedirlo y nunca ha llegado, Uds. lo saben desde hace tiempo ¿Por qué  no 
lo han mandado? ese es el mayor problema, se han accidentado niños, la otra vez hubo 
un niño que se clavo un clavo en un pie, porque no hay un ayudante, los niños se suben a 
los árboles, entonces si Uds. les tuvieran  un ayudante de patio a los profesores, no se, 
yo estoy hablando por mi colegio, a lo mejor en otras partes también pasa, ayudarían 
bastante a los profesores, yo he visto que a veces el profesor se tiene que llevar 
trabajo para la casa y esta haciendo en su casa lo que es papeleo, porque el no puede 
dejar sus clases para hacer el papeleo, porque no hay nadie que se quede con los niños, 
ahora mismo el profesor decía de la escuela, nosotros la pedimos, no es porque este 
nueva y la queremos usar, pero vayan a ver la sala que habilitaron se esta rompiendo el 
piso, un niño casi se fracturó,  se acerca el invierno, los niños no tienen donde ganarse, 
al menos en la escuela nueva van a tener su pasillo, entonces por eso nosotros estamos 
pidiendo eso, no es tanto por la inauguración, es porque los niños queden conformes y 
se sientan más bien, yo tengo mi hija y mi sobrina que estamos alejados, yo he hablado 
con el alcalde la otra vez le pedí unas latas de zinc para hacer una garita para mi 
sobrina y mi hija que tienen que esperar el furgón lloviendo, se lo he manifestado 
varias veces, entonces no hay ningún apoyo en ese sentido, entonces por eso muchas 
mamás si no hay apoyo toman sus niños y los llevan donde estén mejores, eso es, 
trabajar más con los apoderados, la otra vez tuvimos una reunión acá que íbamos a 
trabajar más con los apoderados, nunca más supimos qué paso con la reunión, entonces 
nos citan a una reunión para ver el punto de vista de nosotros y después lo dejan de 
lado, no vemos una mejora, entonces eso es lo que tenemos que mejorar nuestros 
colegios, mejorar el colegio de enseñanza media de aquí para que nuestros hijos no 
vayan a otros sectores si tenemos colegio aquí, pero mejorémoslo, veamos qué es lo 
que esta faltando, porque los niños se están yendo para otro lado 
 
FLAVIO CASTILLO: Primero que todo agradecer la invitación que nos hicieron a 
todos, yo no quería hablar, pero cuando fue el concejal Solar con el concejal Roa, 
finalmente hablé bastante, porque me sentía con preguntas, con diversas situaciones, 
encontraba, yo  estaba igual que esos profesores que salen en la televisión cuando pasa 
cualquier problema, y ahí esta la prensa, entonces por eso digo que de repente la 
sociedad esta totalmente preocupada de lo que pasa en los colegios, y los problemas 
los van tirando de inmediato a la televisión a los diarios, y hablando tan mal a veces de 
los profesores, y yo digo felizmente que aquí en esta comuna no pasan las cosas que 
pasan a nivel nacional, donde nos encontramos con situaciones tan embarazosas, que 
están en contra de la moral, y yo veo aquí que todos los profesores que están aquí, no 
se valora también eso que aquí hayan profesores tan correctos, porque veo que no hay 
ningún problema de tipo sexual, de insinuaciones a los niños, a las niñas y 
desgraciadamente veo que esas cosas no se valoran, yo llevo ya 38 años en 
Loncopangue, el profesor Hualla estuvo tantos años en Loncopangue y así han pasado 
tantos colegas y nunca hemos tenido problemas de ese tipo que son tan tremendos, 
alguien dijo por ahí problemas que están ocurriendo que no se escapan ni los 
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sacerdotes, entonces yo creo que este grupo de colegas que hay aquí en la comuna de 
Quilaco también tiene sus valores, pero desgraciadamente  esos valores no se 
reconocen. 
En el tema de la Sep, el mismo Sr. Arriagada en su exposición, que realmente me 
gusto, encontré que el hombre estaba totalmente posesionado de su tema que estaba 
entregando, y él también en su exposición llega y dice más del 50% de las escuelas del 
país tienen más del 50% que no han gastado, no se si escucharon, entonces de repente 
da la impresión que en Quilaco esta la gente más inhábil para hacer este tipo de 
gastos, y resulta que este señor que domina, tiene información a través de todo el país 
nos entrega diciendo que hay un 50% de los colegios municipales a nivel nacional que 
están con ese problema, y realmente es tremendo, yo quisiera agregar que cuando 
venían los supervisores, cuando nos hablaban de la Sep, ni los mismos supervisores 
sabían para donde íbamos, entonces cuando hay una critica que este profesor no ha 
conversado con los apoderados, que los apoderados no tienen mayor información, si a 
veces hasta nosotros estamos faltos de información, entonces yo creo que aquí la idea 
es tratar que también Uds. como autoridades nos cooperen, nos ayuden, a lo mejor nos 
visiten, a lo mejor no nos visiten cuando hay una reunión y se están exponiendo 
problemas, que a lo mejor nos gustaría esos problemas solucionarlos en familia, porque 
es como llegar a un hogar y nos encontramos con un problema, y llega la visita también 
y se comienza a involucrar, y de repente vienen cosas de los apoderados, de las visitas, 
no veo que haya mala intención en eso, pero a mí me gustaría, porque recuerdo como 
concejal que llego en una oportunidad, en un horario que estaba sin niños, que fue el 
Sr. Barrueto, a conversar, a preguntar como estaba la escuela, cuando estaba 
totalmente tranquilo, cuando el profesor puede llegar y explayarse, contestar y a lo 
mejor fundamentar cosas, pero cuando uno esta con todos los apoderados y esta toda 
la efervescencia llegan visitas, entonces yo invitaría al Sr. Solar, invitaría al Sr. Roa, al 
Sr. Sanhueza, al Sr. Cabezas, al Sr. Ruiz que fueran a la escuela, porque me recuerdo 
cuando hicieron un concejo y realmente yo pienso que nunca los hemos tratado mal, 
como corresponde, así que yo lo que puedo decirles, y tampoco puedo hablar en contra 
de mis apoderados, porque no me corresponde estar aquí hablando en contra de ellos, 
entonces yo lo único que les invitaría y esta la presidenta del centro de padres, si ella 
también quiere decir algo.  
Hoy día recién inauguramos un equipo de sonido, nosotros tenemos un cine en el 
colegio, el equipo de sonido no lo encontrábamos bueno y no estaba en el plan de 
mejoramiento, entonces no correspondía que yo pidiera ese equipo, pedir una 
renovación de ese equipo, porque no estaba en el plan de mejoramiento, y hoy día con 
el aporte de todos nosotros finalmente llegamos con un equipo nuevo al colegio, 
entonces yo creo que aquí, cada uno de los profesores que esta aquí, yo creo que aquí 
cada uno ha dado lo máximo, yo creo que hasta plata ha colocado de su bolsillo para 
tratar de tirar para arriba la escuela y eso no lo dudo, yo creo que es una verdad, y 
desgraciadamente esas cosas no se dicen, como digo llevamos tantos años trabajando 
acá, nos conocemos, entonces yo creo que es bueno seguir más o menos en esta línea, 
para poder tratar de salir adelante, podríamos seguir hablando bastante de esto y no 
quiero aburrirlos, así que yo espero que de esto salga un humo positivo, para poder 
seguir tratando de avanzar en esto, yo también felicito a cada uno de los colegas 
porque nos conocemos, entonces yo también les pido respeto por el resto de los 
colegas, porque se lo merecen, y a lo mejor terminar con este diálogo tan punzante, si 
la idea es otra, el tema es de educación, no estamos peleando aquí, entonces no 
tenemos que llegar a ese nivel, Uds. son autoridades y nosotros somos profesores, 
también somos autoridades dentro de nuestra escuelita, también tratamos de 
esmerarnos y hacer lo mejor posible, de no herir a nuestros niños y a nuestros 
apoderados  
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SR. ALCALDE: No se olvide, que una vez le dije no escuelita, escuela  
 
CONCEJAL VALLEJOS: Cuando nosotros pedimos esta reunión, no la pedimos para que 
nosotros nos peleemos aquí, la pedimos para que podamos conversar, podamos llegar a 
algún acuerdo que va en beneficio de la educación, nuestra idea no es que terminemos 
todos peleados y que cada uno se vaya para la casa y que después en cuatro años más 
tengamos una reunión para ver quién ha traído más problemas, yo estoy de acuerdo con 
Ud. profesor, cuando dice no es solamente Quilaco que tiene ese gran problema de no 
haber podido gastar las platas, es un problema país, pero si nosotros no somos capaz 
de sentarnos a conversar como mejorarlo e ir todos juntos en tratar de ponernos de 
acuerdo como llegue mejor el recurso a nuestros alumnos, van a seguir pasando los 
años, y a lo mejor cuando llegue el 2012 vamos a tener que devolver esos excedentes, 
con todas las necesidades que tiene esta comuna y que tienen los niños del país, tener 
que devolver lo que no hemos podido gastar, porque no hemos sido capaz de ponernos 
de acuerdo sería lamentable, entonces yo creo que el afán nuestro, en Primer lugar  
traer al presidente de la Asociación Chilena de Municipalidades, y viniera a exponernos 
y pudiera decirnos que a lo mejor no es tan acotado lo que nosotros tengamos que 
pensar en gastar, sino que ampliar un poco el abanico de las posibilidades de gastos, yo 
creo que cuando estuvimos nosotros en el sur, fue unánime, todos nuestros colegas 
cuando lo escucharon hablar allá en el sur, y vemos que es una persona que esta 
dispuesta a trabajar con nosotros y a venir a la comuna a aclararnos algunas cosas, 
nosotros automáticamente dijimos, no solamente por este tema, dijimos vamos a 
tomar el desafío de llevarlo a Quilaco, nos costo un año para traerlo, no se lo 
comentamos a nadie, porque cuando uno  a veces comenta las cosas, las esperamos por 
mucho tiempo, con muchas ansias y a lo mejor cuando no se dan, dicen; estos 
compadres mintieron, y finalmente llegó, y lo que me queda claro a mí, es que si 
nosotros logramos ponernos de acuerdo y podemos trabajar todos juntos sin tirarnos 
piedras, va a ir en beneficio de la educación, nada más que eso, Uds. podrán decir que 
soy el que va menos a los colegios, no me gusta muchas veces asistir a algo que no soy 
invitado, soy anormal entre los políticos, los políticos quieren estar en todas partes, a 
mí me gusta que me inviten, no me gusta polemizar, yo quiero que esta reunión sea para 
que salgamos todos fortalecidos y pensando que tenemos ganas de venir a la próxima 
reunión, porque vamos a lograr sacar adelante algunos temas  
 
CONCEJAL ROA: Por favor, desechen esa idea que están en el banquillo de los 
acusados, yo soy super crítico respecto a como se administra la educación en Quilaco, 
con D. Iván Ramírez hemos tenido unas peleas acá en el concejo, yo les pregunto 
¿Cuándo fue la última vez y la anterior que se les dio la oportunidad de poder 
expresarse?, una vez y después nunca más, yo siempre le hago la pregunta a D. Iván en 
el concejo ¿Cuándo fue la última vez que se reunió con los docentes y los profesores 
encargados de los establecimientos?, ¿se reúnen mensualmente?, ¿el alcalde y el 
director del Daem se reúnen mensualmente con todos los directores del 
establecimiento?, ¿tratan los temas de educación que corresponden?, yo no lo se, 
porque no es de mi competencia la administración directa de la educación, pero esa es 
la manera correcta, fue por eso que llegamos hasta este punto con mis colegas para 
poder plantear el tema, consideramos que no se administra eficientemente la 
educación, porque hay cosas que tienen que hablarse y decírselas acá,  para poder irlas 
analizando constantemente, algunas oportunidades tendremos a lo mejor, una reunión 
más ampliada donde el tema sea mucho más complejo, pero tiene que haber una 
mecánica de trabajo mensual, con todos los involucrados en la administración de la 
comuna, más que la administración en el tema de educación, hay cuestiones que son 
menores, es verdad que hay apoderados que no contribuyen al desarrollo, como vamos 
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a pedirles un buen SIMCE a profesores que hacen lo posible por entregar una 
excelencia, un buen desempeño en sus salas, cuando se encuentran con papás que son 
alcohólicos o que están sin trabajo, si hay una serie de problemas que nosotros los 
conocemos, que no hayamos tenido la oportunidad de conversarlo antes por supuesto, 
una profesora en Loncopangue se hizo una autocrítica y pidió disculpas por haber 
tenido una mala evaluación en el SIMCE, yo le dije que no era problema de ella que 
falló, fallamos todos en el proceso, porque cada uno de nosotros tiene un rol y un papel 
que jugar, por lo tanto Sr. presidente, yo se que lo va a considerar, y por lo menos 
nosotros no le vamos a sacar el tema de encima, comprométase y  reúnase 
mensualmente con todos los directores, profesores encargados, representantes de los 
centros de padres, no le estamos pidiendo que ellos resuelvan el tema Sep, el tema de 
los recursos yo también comprendo completamente lo que dice la Sra. Cristina, son 
temas puntuales, pero que distinto hubiera sido si hubiéramos trabajado esas cosas, 
viene el tema de Integración, que también hay que estar trabajando, tengamos 
reuniones mensuales donde escuche por favor presidente a quienes son los 
directamente involucrados en el tema, algunas veces nos convocaran y podremos dar 
nuestra opinión, pero tiene que haber un manejo en educación de una forma distinta a 
como se ha estado trabajando, porque no es posible que tengamos un establecimiento 
un mes que esta entregado y no lo usemos  porque no viene el Ministro de Educación, 
mala suerte si no viene Joaquín Lavín y el Director provincial, si a mí me interesa que 
los niños de Quilaco vayan a clases, aunque sea Ministro, no importa, pero yo tengo que 
darle respuesta a la gente, porque eso es lo que se espera, por lo tanto presidente no 
sientan que ha sido una reunión de ataque y que tenemos una posición totalmente 
inquisidora al respecto, todo lo contrario, porque estamos preocupados de educación 
es que nos peleamos con D. Iván Ramírez, cómo administra la educación que es lo que a 
él le corresponde, también tiene sus limitaciones, también tiene sus problemas, pero 
esos problemas si tuviéramos esa oportunidad mensual y el alcalde la tuviera de poder 
escucharlos a todos Uds. se iría solucionando todo más rápido  
 
IVAN RAMIREZ: Por respeto a todos Uds., y porque queda un tema bien complicado 
que el concejo tiene que aprobar o tratar a continuación de nosotros, agradezco que 
hayan dado vuelta la tabla y nos hayan permitido primero tratar el tema de educación, 
yo debo hacer un reconocimiento de que en esta administración el concejo municipal ha 
tenido la inquietud permanente de lograr acuerdos que vayan en beneficio de la 
educación en general, es decir que si yo tengo que rescatar algo, debo decir que este 
concejo en particular a propiciado que se hagan muchas iniciativas en apoyo a la 
educación, y eso es un aliciente importante para nosotros que tenemos que batallar 
todo el tiempo con el tratamiento de mejora en este sistema, efectivamente, antes 
nosotros nos manejábamos haciendo  gestión y teniendo que hacer la modificación 
presupuestaria después para imputar los gastos, y este concejo a finales del año 2010 
insistió permanentemente que eso no podía ser, ni debía ser, porque estábamos 
contraviniendo todas las normas administrativas, normativas y legales y por lo tanto se 
tuvo que ordenar, y así como tenemos sistemas burocráticos lento como el mercado 
público y el Chile compra, también hoy día tenemos que cambiar nuestro chip, que ya lo 
hemos cambiado, y cada vez que necesitamos implementar una acción, donde el 
presupuesto no lo tenía contemplado, no estaba presupuestado, tenemos que 
presentarle al concejo municipal, con cinco días de anticipación, porque ellos necesitan 
tener los antecedentes antes de las modificaciones presupuestarias, y después de eso 
actuar, y esto es  de ahora recién, viene implementándose a fines del año 2010 y por lo 
tanto también esta pasando el año 2011, es necesario aclararlo, ejemplo, cuando 
nosotros hablamos de elaborar un plan de mantenimiento, tenemos que ocuparnos de 
cada clavo, de cada tornillo, de la medida, del diámetro, si es para fierro, si es para 
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cemento, si es para madera, etc., lo que no implica un trabajo tremendamente largo y 
detallado, sacar la primera parte del plan de mantenimiento por calefacción, fue 
sumamente fácil, porque nosotros dijimos doce estufas a combustión lenta, tantos 
establecimientos educacionales, cada estufa con su respectivo kit de instalación, 
cuesta tanta plata y este es el total, es decir hoy día estamos aprobando la 
modificación presupuestaria de M$3.000.- solo para implementar estufas a 
combustión lenta en cinco colegios, pero eso es fácil, reparar los baños y hacer la 
discriminación entre pintura, gasfitería, carpintería es un trabajo realmente de 
chinos, y yo ahí debo señalar que nuestro encargado de adquisiciones y la persona que 
le colabora derechamente en las compras, hacen un trabajo bastante minucioso, largo 
y complicado y hay demoras en las compras, el año pasado en Rucalhue por ejemplo, el 
plan de mejora contemplaba realizar unos paseos culturales, nosotros hicimos la 
licitación a fines del año 2010, no hubo oferentes, tuvimos que declarar la licitación 
desierta y por lo tanto los viajes ya no hubo tiempo para poder ejecutarlos antes del 
31 de diciembre, los tuvimos que postergar para el 2011 y hoy día la escuela tiene que 
resolver si aún estamos a tiempo o no de hacer esas acciones o hacemos otra, y eso 
por el sistema de compra que es engorroso y muchas veces nos hemos encontrado con 
licitaciones desiertas, ejemplo, la semana anterior nos aprobaba este concejo el plan 
de mantenimiento de calefacción de las escuelas, le pedí al encargado de adquisiciones 
que se preocupara de buscar estufas en convenio marco, cosa de hacer un clic en la 
página Web y tener las estufas en 48 horas, hizo clic, se emitió la orden de compra, 
porque habían en stock en ese momento 65 estufas a combustión lenta, y ocurrió que 
al día siguiente había cero, la empresa dice le devolvemos su orden de compra porque 
no tenemos stock, entonces fíjese que muchas veces, esto es un ejemplo, pero nos ha 
pasado cientos de veces, con material didáctico, útiles de aseo con todo, me parece 
que esta reunión a servido enormemente para plantearse algunas verdades y decirse 
las cosas cara a cara, habían muchos profesores que tenían ese sentimiento que venían 
al banquillo de los acusados, en alguna reuniones en donde efectivamente no se tenía 
contemplada la participación de concejales por ejemplo, y ellos llegaron y sin estar 
avisados los colegas, la verdad es que se sienten intimidados, porque no se sabe a qué 
van y qué temas van a tratar, entonces cuando D. Quintin Mardones decía, yo 
considero que uno de los aspectos importantes aquí es respetar y observar el 
conducto regular, cosa que reforzó D. Edgardo Solar, cuando dice, nosotros los 
concejales no queremos resolver problemas que primero no sean tratados o resueltos 
en el primer piso, en educación, estamos apuntando a lo mismo, yo creo que ningún 
concejal va a tener las puertas cerradas en ningún establecimiento educacional, en la 
medida que la comunicación sea clara y precisa, muchos profesores me llaman por 
teléfono preguntando muchas veces si es cierto que su escuela se va a cerrar, si es 
cierto que ellos van a ser trasladados a otras escuelas, porque esas cosas se han dicho 
en reuniones que han participado algunos concejales, se han dicho y yo he tenido que 
estar poniéndole paños fríos a mis profesores diciéndole; por favor profesor, la voz 
autorizada que a Ud. le va a decir que si eso es así o no es así soy yo, pregúnteme a mí, 
eso no es efectivo, y ahí se quedan un poco más tranquilo, yo creo que igual, si yo me 
pongo en el lugar de ellos, estar sometidos a esa incertidumbre que de repente se 
dicen cosas, y yo considero que efectivamente reuniones como estas, de esta 
naturaleza invitan abiertamente a tratar los temas como corresponden, yo lamento 
que por tratar de aclarar algunas cosas, de repente nos enfrasquemos en discusiones y 
encontremos culpables en que unos tienen más responsabilidad que otros,  yo quiero 
rescatar que aquí varias personas han señalado que en esto existen responsabilidades 
compartidas, y es verdad, el Ministerio de Educación en un principio no sabía orientar, 
no sabía como se podían destinar los gastos de los recursos, nos colocaron muchas 
restricciones, el primer año nosotros empezamos a recibir recursos aún cuando ya ni 
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siquiera estaban totalmente tramitados los convenios, y sin embargo empezamos a 
recibir dinero sin que hubiese un programa de mejoramiento generado, entonces 
empezamos a acumular dinero en el 2008, pasamos el año 2009 ya con recursos 
acumulados por concepto Sep, paso todo el año 2009 y a fines del año 2009 recién nos 
enteramos que podíamos disponer de un 10% de esos recursos para gastos 
operacionales en el Detpo. de Educación, el año 2010 para nosotros fue un año 
desastroso, estuve con licencia médica yo, tres meses y medio fuera, estuvo con 
licencia médica la jefe de finanzas de educación seis u ocho meses fuera, estuvo con 
licencia la Sra. María Eugenia Merino, administrativo de finanzas, dos meses y un poco 
más fuera y somos los funcionarios más antiguo del Depto. de Educación que sostienen 
y que tiene que manejar todos estos proceso, pudimos finalmente; lo otro,  se escuchó 
mal cuando leyó la Sra. Alejandra Mardones y dice a fines del año 2009 se contrató 
una coordinadora Sep , no, fue en el último trimestre del 2010, recién el año pasado, y 
todo esto se ha hecho a instancias de ir mejorando la gestión, solo puedo rescatar lo 
positivo de esta reunión, no se si aquí se requiere realmente cariño, como alguien dijo 
por ahí, a lo mejor es solamente tolerancia, saber lo que piensa uno y saber lo que 
piensa el otro y de eso sacar un resultado favorable, a mí me ha servido muchísimo, 
nosotros hacemos un mea culpa como Depto. de educación, nosotros hacemos muchas 
cosas que la comunidad no tiene ni la más minima idea, porque nosotros hemos tenido 
una muy mala política de difusión de lo que nosotros hacemos y hemos hecho hartas 
cosas y cuestiones sumamente importante, vamos a cambiar el chip, vamos a empezar a 
difundir, yo creo que eso también va a permitir a los padres y apoderados estar mejor 
informados de lo que esta sucediendo en las escuelas, y agradezco la oportunidad que 
nos hayan invitado, efectivamente para nosotros es un gran problema que nos instala 
el Ministerio de Educación, porque todos nuestros profesores está con carga horaria 
prácticamente completa con clases en el aula, cuando nosotros convocamos una reunión 
a las diez de la mañana, los profesores no pueden salir porque están haciendo clases, y 
hablo de los profesores encargados de los establecimientos que en la comuna son seis, 
es decir seis de ocho, los que no tienen problemas para asistir escuela de Quilaco y 
liceo, de tal manera que efectivamente esta reunión que se convocó a las cinco de la 
tarde para nosotros el día de hoy, permite que tengamos esta audiencia, con la excusa 
que nos entrega Carlos Beltrán, Carlos Beltrán venia viajando, quedo en pana en su 
camioneta y no pudo llegar, se las arregló y llamó por teléfono y nos comunicó que no 
pudo llegar, es el único que falta en esta ocasión y también hizo llegar sus excusas, de 
tal manera que cada vez que yo necesito o quiero reunirme con los profesores, lo tengo 
que hacer un día viernes después de las dos de la tarde, y eso significa convocarlos en 
un horario que ellos no están trabajando y también es complicado para ellos, yo no 
puedo andar suspendiendo las clases porque el Ministerio de educación no me permite 
suspender clases, de tal manera que lo único que podemos hacer es acortar algunos 
bloques para que los profesores puedan desocuparse antes y llegar a reunión, me 
parece que es lo que vamos a tener que seguir haciendo, yo le agradezco a los 
concejales las intervenciones que han tenido, agradezco a los profesores y a los 
apoderados que también han tomado la palabra el día de hoy, porque ese era el sentido 
de la reunión, que Uds. hablaran y dijeran lo que pensaban, me quedo bastante 
conforme y me quedo con el sentimiento de que esta es una jornada inicial de otras 
muchas que deben repetirse en forma sistemática para que todo el mundo maneje un 
lenguaje común y la información actualizada  
 
SR. ALCALDE: A petición en su intervención que hiciera el presidente de la comisión 
del Educación, él dijo que en lo posible fijemos una reunión posterior, yo creo que la 
informaremos en su momento oportuno a cada uno de los actores, creo que se ha 
avanzado bastante, tienen que regresar, pero sin dejar pasar la ocasión, creo que esta 
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reunión ha sido bastante provechosa, nosotros hemos recibido, quizás decirles que un 
poco trataron de, el tremendo esfuerzo que hicimos de tener la escuela nueva en 
Campamento, trataron de bajarle el perfil porque faltan dos planchas de zinc para la 
garita, yo creo que por ahí no va el tema, el tema pasa por otro que estamos 
trabajando que sea más y que toda la comuna lo necesita, solamente no lo necesita en 
particular un apoderado, son muchas las garitas que se necesitan en la comuna y 
estamos trabajando y hemos ido avanzando, este es un concejo que es democrático y 
como es democrático estamos aquí sentados y le he cedido la palabra a cada uno de 
nuestros actores que vinieron a acompañarnos, seguiremos reuniéndonos las veces que 
sea necesario, aquí no se ha tocado un tema muy importante, porque carecemos y la 
misma mea culpa la podemos hacer, que esta administración hacemos mucho y 
hablamos poco, difundimos poco, estamos trabajando fuertemente en hacer la fusión 
del liceo con la escuela F-1093, y que muy pronto la tendremos, porque eso se esta 
trabajando en el Ministerio y en la oficina de Secplan, para que se sepa y se corra la 
voz, que estamos trabajando en beneficio de la educación, así que muy pronto los 
vamos a invitar nuevamente a tener otra reunión como así lo ha solicitado, hay que 
hacerlo también en un horario que sea más menos acorde con el que tuvimos hoy día 
para poder tener la oportunidad y con cariño por supuesto y con todo el respeto que 
Uds. se merecen, que siempre les he dado mi respaldo y mis mayores respetos a cada 
uno de Uds., a la hora que yo llego a su establecimiento a saludarlos va el mismo 
respeto, yo en realidad no le aviso solamente llego, me han atendido muy bien y a la 
hora que sea, como muy bien lo decía D. Flavio 
 
QUINTIN MARDONES: Todas estás cosas se podrían evitar, la falta de comunicación 
con algo tan simple, que se cumpla que las actas lleguen a las juntas de vecinos, lleguen 
a las escuelas, que tengamos la comunicación y que tengamos acceso, porque de 
repente nos llega el rumor de esto y esto otro, pero aquí no llegan las actas, pero que 
se cumpla, porque los procesos todos pueden ser revertidos 
 
SR. ALCALDE: Lo tomaremos en cuenta, yo en nombre del concejo, quiero darle los 
agradecimientos a Uds. por el tiempo que nos han permitido estar conversando este 
tema tan importante para la comuna, para todos y por supuesto para todos nuestros 
hijos y los que vengan a futuro, nosotros tenemos que dejar un legado muy fuerte y 
eso es lo que estamos trabajando en este concejo, uno de ellos es ser democráticos y 
poderlos escuchar y tener la altura de mira de escuchar las críticas, y también Uds. 
tienen que felicitar lo bueno que estamos haciendo, por eso les agradezco 
enormemente que Uds. hayan accedido a nuestra invitación, muchas gracias     
 
 
5.1- Cumplimiento PMG 2010 
 
CONCEJAL SOLAR: Sin grabadora. 
 
CONCEJAL ROA: Al revisar la presentación que hacen los funcionarios, no el informe 
de Control, sino la presentación, dice el Proyecto Institucional N° 3, meta de indicador 
de gestión, meta de indicador, acta de asistencia, registro fotográfico, realización de 
taller de capacitación, entonces si yo no tengo el registro fotográfico ni el acta de 
asistencia, se pudo realizar la actividad, no obstante presidente me puede constar, 
porque incluso yo puedo haber participado, pero yo tengo que medir en función de lo 
que son los parámetros de medición y es una lástima, pero en todo caso propongo que 
quede una nota o un acuerdo, lo que corresponde, que se le de el reconocimiento a la 
dirección de Obras municipales, por el excelente trabajo realizado y la rigurosidad, 
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porque hay que reconocer que hizo el trabajo bien, esta bien que D. Luis haga el 
trabajo, que se le reconozca lo bien que hace, así como lo mal se lo criticamos también, 
pero por lo menos que exista eso para que sepa  
 
CONCEJAL VALLEJOS: El colega quiere invitarnos a que quede en acta, que nosotros 
estamos tomando el acuerdo de felicitarlo  
 
CONCEJAL ROA: No, estoy proponiendo simplemente, si los demás consideran que 
procede que podamos enviar una nota y se le comunique, por eso les digo, si tuviéramos 
público asistente en el concejo, si tuviéramos transmisión radial o televisiva por el 
cable de Quilaco, si estuviéramos al público teniendo que votar esto 
 
CONCEJAL SOLAR: Yo no argumento más, porque como el trabajo no esta hecho no 
tengo que argumentar, sino esta hecho, a mí no me ponen números, cifras y me dicen 
en realidad el porcentaje de cumplimiento es esto, yo no voy a votar porque no hay y 
no tengo la culpa yo, tienen la culpa los que tuvieron que hacer el trabajo y no tienen 
porcentaje, yo lo podría acomodar con algún acuerdo, sino funcionó no funcionó, lo 
siento mucho  
 
CONCEJAL ROA: Yo tengo intenciones de votar, de acuerdo al cálculo… 
 
CONCEJAL SOLAR: Pero a ninguno de nosotros nos sirve el cálculo ese  
 
CONCEJAL ROA: ¿tú rechazas todo? 
 
CONCEJAL SOLAR: No, si hay algún Depto. que le corresponde pagar porque hicieron 
el trabajo  
 
CONCEJAL ROA: Por eso hay que votar en particular, el institucional hay que votar 
para aprobarlo  
 
SR. ALCALDE: D. Luis ¿Cómo esta el institucional?, ¿Cuánto es el porcentaje que esta 
cumplido? 
 
CONCEJAL SOLAR: El porcentaje no existe, yo tengo aquí la copia  
 
LUIS GINES RIQUELME: Quiero  resaltar el trabajo de la Dirección de Obras, y 
quizás es un poco redundante, en la oficina que tengo yo, hay un plano que hizo obras 
en el PMG anterior y todo el mundo lo consulta ahí, me parece que es la numeración de 
las calles de Quilaco, va harta gente a consultarlo ahí, y este trabajo que hizo ahora D. 
Luis, yo creo inclusive y le dije el otro día que había que enviarlo a Vialidad como parte 
de la génesis de Quilaco y por eso insisto que es una lástima que esto se pierda   
 
CONCEJAL ROA: Si el trabajo no se va a perder, porque se va a enviar a Vialidad  
 
SANDRO FIGUEROA: El error que cometimos nosotros fue en los tres institucionales, 
no colocarles el porcentaje que valen, el acuerdo fue que llegamos a 75% y no llegamos 
a 100, ese es el tema  
 
CONCEJAL ROA: Hay dos errores entonces, primero la mala formulación y en segundo 
lugar, ya no obstante no se dieron los indicadores pero falta lo otro, lo que si se 
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comprometieron, lo que se tomaron como metas indicadoras de gestión, te concedo que 
fue un error  
 
SANDRO FIGUEROA: Están 
 
CONCEJAL ROA: Por eso, en el caso de la actividad N° 3 solamente están para tres, 
juntas de vecinos y dos sectores quedan fuera, y a mí el porcentaje no me da para el 
75%  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Sandro, pero obviamente los indicadores son cualitativos, 
pero es obvio, y tú sabes que los indicadores tienen que cuantificarse, tiene que haber 
un tema cuantitativo  
 
SR. ALCALDE: Votemos el institucional  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Rechazado  
CONCEJAL VALLEJOS: Rechazado  
CONCEJAL SOLAR: Rechazado  
CONCEJAL CABEZAS: Rechazado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Rechazado  
SR. ALCALDE: Se abstiene de votar por ser parte interesada 
Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión Institucional año 2010  
 
SR. ALCALDE: Los objetivos colectivos por Depto.  
 
LUIS GINES RIQUELME: Las siguientes unidades cumplen con el objetivo PMG 
colectivo por departamento, Alcaldía cumple, Secplan cumple, Dideco cumple, 
Dirección de Obras cumple y Secretaria Municipal cumple, Finanzas entregó dos 
antecedentes de las cuatro actividades que estaban, administrador municipal no 
cumple.  
 
SR. ALCALDE: Jornada participativa y capacitación para elaboración de proyectos con 
aporte de la comunidad, Responsable Secplan, cumplió lo apruebo  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  colectivo de 
Secplan  
 
SR. ALCALDE: Uniformización de formato de documentación municipal, responsable 
Administración municipal, no cumplido  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Rechazado  
CONCEJAL VALLEJOS: Rechazado  
CONCEJAL SOLAR: Rechazado  
CONCEJAL CABEZAS: Rechazado  
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CONCEJAL RUIZ: Rechazado  
CONCEJAL ROA: Rechazado  
SR. ALCALDE: Rechazado  
Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 
Administrador Municipal  
 
SR. ALCALDE: Gobierno comunal en terreno y capacitación de dirigentes de 
organizaciones comunitarias, encargado Dideco, cumplido  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 
Dideco 
 
SR. ALCALDE: Catastro de organizaciones territoriales y comunales, responsable 
secretaria municipal, cumplido  
 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba  
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de, 
responsable Secretaria Municipal 
 
SR. ALCALDE: Taller para conductores sobre cobertura seguro de accidentes, Dom, 
cumplido  
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba 
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de Dom 
 
SR. ALCALDE: Reglamento pago de proveedores, Dirección Administración y Finanzas, 
de cuatro objetivos se cumplieron dos solamente 
 
CONCEJAL VALLEJOS: Yo hasta donde me pude dar cuenta, no es por culpa del 
Depto. que no se cumplió la meta, es que esta entrabada la gestión, porque cuando se 
quieren hacer algunas cosas, como no todo esta en red, entonces ellos no pudieron 
cumplir 100%  
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CONCEJAL ROA: Al ver el detalle, dice Diseñar en colaboración estrecha con 
tesorería y adquisiciones, un reglamento de pago de proveedores; Capacitar y 
uniformizar criterios con Control, Finanzas, Salud y Educación; Levantar catastro de 
principio de proveedores; Oficiar y comunicar de la normativa a todos los proveedores 
frecuentes y nuevos, en realidad la meta es muy exigente 
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba 
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 
Administración y Finanzas. 
 
SR. ALCALDE: Auditoria de procedimiento y legalidad a los Deptos. municipales, 
unidad de control, no se cumplió 
  
CONCEJAL SANHUEZA: Rechazado  
CONCEJAL VALLEJOS: Rechazado  
CONCEJAL SOLAR: Rechazado  
CONCEJAL CABEZAS: Rechazado  
CONCEJAL RUIZ: Rechazado  
CONCEJAL ROA: Rechazado  
SR. ALCALDE: Rechazado  
Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de  
 
SR. ALCALDE: Calendarización de beneficios y programas de impacto social, alcaldía  
CONCEJAL SANHUEZA: Aprobado  
CONCEJAL VALLEJOS: Aprobado  
CONCEJAL SOLAR: Aprobado  
CONCEJAL CABEZAS: Aprobado  
CONCEJAL RUIZ: Aprobado  
CONCEJAL ROA: Aprobado  
SR. ALCALDE: Aprueba 
Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 
Alcaldía. 
 
 
Se cierra la sesión siendo las 20,30 hrs.  
 
Acuerdos de concejo: 
 
� Se aprueba Acta Extraordinaria N° 30 

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Jaime Sanhueza a X Congreso Nacional 

de Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 
30 de junio y 1º de julio  

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Jorge Vallejos a X Congreso Nacional 

de Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 
30 de junio y 1º de julio  
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� Se aprueba la asistencia del Concejal Edgardo Solar a X Congreso Nacional 

de Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 
30 de junio y 1º de julio  

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Pablo Cabezas a X Congreso Nacional 

de Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 
30 de junio y 1º de julio 

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Edison Ruiz a X Congreso Nacional de 

Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 
de junio y 1º de julio 

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Gabriel Roa a X Congreso Nacional de 

Municipalidades a realizarse en la ciudad de Santiago los días 28, 29 y 30 
de junio y 1º de julio 

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Jorge Vallejos a la Ceremonia de 

Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de 
Mayo en la comuna de Antuco, con $15.000.- gastos a rendir 

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Edgardo Solar a la Ceremonia de 

Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de 
Mayo en la comuna de Antuco, con $15.000.- gastos a rendir  

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Pablo Cabezas a la Ceremonia de 

Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de 
Mayo en la comuna de Antuco, con $15.000.- gastos a rendir  

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Edison Ruiz a la Ceremonia de 

Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de 
Mayo en la comuna de Antuco, con $15.000.- gastos a rendir  

 
� Se aprueba la asistencia del Concejal Gabriel Roa a la Ceremonia de 

Inauguración del “Memorial Víctimas de Antuco”, a realizarse el día 18 de 
Mayo en la comuna de Antuco, con $15.000.- gastos a rendir  

 
� Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión Institucional año 2010  

 
� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  colectivo de 

Secplan  
 
� Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo 

de Administrador Municipal  
 
� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 

Dideco 
 
� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo 

de Secretaria Municipal 
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� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 
Dom 

 
� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo de 

Administración y Finanzas. 
 
� Se rechaza Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo 

de Control 
 
 
� Se aprueba Programa de Mejoramiento de la Gestión año 2010,  Colectivo 

de Alcaldía. 
 
 
 
Se cierra la sesión siendo las 14,03 hrs.  
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